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60% всех сделок с эскроу,    совершенных в Центральной России, приходится на долю Москвы
Минстрой актуализировал кровельные СНиПы с. 3 «Городские джунгли»: «СГ» провела тематический круглый 
стол на «АрхМоскве 2021» с. 8-9 Как подъезды эволюционировали в многофункциональные МОП с. 13
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Дмитрий СИМОНОВ

Мосводоканал на сегодняш
ний день является самой круп
ной водной компанией в Рос
сии: под его управлением на
ходится девять гидротехниче
ских узлов, четыре станции 
водоподготовки, а также си
стемы подачи и распределения 
воды, включа ющие в себя го
родские насосные станции и 

регулирующие узлы. О том, 
как и чем живет компания се
годня, «Стройгазете» расска
зал генеральный директор  
АО «Мосводоканал» Александр 
ПОНОМАРЕНКО.

«СГ»: Александр Михайло-
вич, расскажите, пожалуйста, 
что представляет собой 
Мосводоканал сегодня, какие 
самые актуальные задачи сто-
ят перед ним?

Александр Пономаренко: 
Если говорить о крупных проек
тах, которые сейчас реализует 
Мосводоканал, то можно выде
лить два блока: внедрение но
вых технологий на объектах 
компании и модернизация си
стемы водоотведения и водо
снабжения Троицкого и Ново
московского административ
ных округов (ТиНАО).

Сейчас мы реконструируем 
крупнейшие в Европе очистные 
сооружения — Люберецкие и 
Курьяновские, применяем но

вые технологии и благодаря ин
новациям обеспечиваем высо
кое качество очистки стоков и, 
как следствие, улучшаем состо
яние Москвыреки.

Уже проделана огромная ра
бота по борьбе с неприятными 
запахами: смонтированы до
полнительные установки очист
ки воздуха, а также перекрыты 
сами источники запахов — на 
них установили специальные 
«крышки». Для понимания объ
ема проведенных работ: смон
тировано 150 тыс. квадратных 
метров перекрытий.

Оксана САМБОРСКАЯ

Мировая история показывает: переза
пуск экономики после серьезных потря
сений всегда связан с наращиванием ин
вестиций в инфраструктуру, территори
альное развитие, разработку новых тех
нологий и подготовку кадров, напомнил 
президент России Владимир Путин в сво
ем выступлении в рамках Петербургско
го международного экономического фо
рума (ПМЭФ), завершившегося на про
шлой неделе в Северной столице. Поэто
му и главный вопрос, обсуждавшийся на 
площадке, — как будет жить российская 
экономика в новых реалиях? Особое вни
мание было уделено строительной отрас
ли, не только как одной из самых эконо
мически эффективных, но и напрямую 
влияющей на дальнейшее развитие стра
ны в целом.

По словам главы государства, для при
влечения инвестиций каждому региону 
следует четко обозначить приоритетные 
направления, эта информация должна 
быть открытой для бизнеса, впрочем, как 
и градостроительные, инфраструктурные 
планы региона по прокладке инженерных 
сетей, дорог, систем коммуникаций.

Также президентом поставлена задача 
устранить лишние звенья, в том числе при 
подключении к сетям, получении разре
шения на строительство и т. д. «С 1 сентя
бря текущего года еще почти 4 тыс. стро
ительных норм и правил перестанут быть 
обязательными, — пообещал он. — С 
учетом этого решения из ранее существо
вавших в отрасли более 10 тыс. обязатель
ных норм останется 3 тыс. Но и здесь, ко
нечно, еще есть резервы для упрощения».

Такую возможность тут же нашел ку
рирующий отечественный стройком
плекс вицепремьер РФ Марат Хуснуллин, 
сообщивший, что в рамках сокращения 
инвестиционностроительного цикла на 
30% правительство до конца года пере
смотрит количество согласительных про
цедур в строительстве со 137 до 50.

Вместе с тем Владимир Путин обратил 
внимание глав субъектов РФ, руководите
лей госкомпаний и частного девелопер
ского бизнеса на тот факт, что все разре
шительные документы на строительство 
нужно будет готовить уже с учетом ново
го, современного регулирования и приме
нения передовых, высокоэкологичных 
стройматериалов.

Вода большого города
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Кадры, деньги, два жилья

2016-2020

Мосводоканал борется за экологию и внедряет 
новые технологии водоочистки

Президент НОСТРОЙ Антон Глушков 
привел позицию нацобъединения по трем ключевым 
вопросам развития стройотрасли

Сергей ВЕРШИНИН

П
еред российским стро
ительным комплексом се
годня стоит много задач, 
требующих пристального 
внимания, комплексного 

подхода и оперативного реше
ния. О том, почему в сложившей
ся ситуации надо уделять особое 
внимание вопросам развития 
жилищного строительства — 
как индустриального, так и ин
дивидуального, и что для этого 
предлагает делать професси
ональное сообщество, — в ин
тервью «Стройгазете» рассказал 
президент Национального объе
динения строителей (НОСТРОЙ) 
Антон ГЛУШКОВ.

«СГ»: Антон Николаевич, 
первый, пожалуй, самый глав-
ный, животрепещущий вопрос 
— как отрасли преодолеть рез-
ко проявившийся сейчас ка-
дровый голод? 

Антон Глушков: Строитель
ная отрасль в общем объеме на
циональной экономики занима
ет весьма существенное место: 
общее число занятых в отрасли 
составляет около 6,5 млн чело
век, и потребность в кадрах — 
особенно в высококвалифициро
ванных — постоянно присутству
ет. Введенные в 2020 году в связи 
с пандемией ограничения на 
въезд иностранной рабочей силы 
четко обозначили остроту этой 

проблемы и необходимость ее 
решения. Так, по данным МВД и 
исследований НИУ ВШЭ, недо
бор временных трудовых ми
грантов на 1 ноября 2020 года 
составил от 0,6 до 1,4 млн чело
век по всем отраслям экономи
ки. Трудовые мигранты стро
ительных профессий составляют 
23% от указанного числа. Про
блема эта комплексная, и решать 
ее надо комплексно. Если гово
рить об иностранной рабочей си
ле на стройке, пока потребность 
в ней есть. Необходимо грамотно 
организовать доступ в Россию 
зарубежных специалистов, ре
шив при этом вопрос противо
действия распространению ко
ронавирусной инфекции и обе
спечив подтверждение наличия у 
привлекаемых специалистов 
должной квалификации. Привле
чение рабочей силы должно быть 
соотнесено с реальной потребно
стью конкретных строительных 
организаций или объектов капи
тального строительства. Если го
ворить об отечественных кадрах, 
то, безусловно, необходимо нара
щивать подготовку российских 
специалистов, постепенно вос
полняя ими дефицит в квалифи
цированных рабочих и инжене
рах. Другой аспект — качество 
подготовки выпускников стро
ительных вузов и колледжей.
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Курс на развитие
Чем запомнится ПМЭФ-2021? 
Ипотекой под 7%, 
«инфраструктурным меню»  
и другими отраслевыми 
точками роста
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МОСКВЕ  
— УНИКАЛЬНЫЕ 
КВАРТАЛЫ
Завершился международный конкурс на 
разработку концепций архитектурных ре-
шений домов по программе реновации 
жилищного фонда Москвы, ставший, по 
словам главного архитектора столицы Сер-
гея Кузнецова, эффективным инструмен-
том выбора качественного архитектурного 
решения для знаковых городских площа-
док. Как отметил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостроительной по-
литики и строительства Андрей Бочкарев, 
«одним из ключевых принципов програм-
мы реновации является создание уникаль-
ных по своему облику кварталов», форми-
рование их индивидуального архитектур-
ного стиля, по которому жители смогут 
идентифицировать свой район. Из 92 пред-
ставленных концепций жюри из 32 экспер-
тов отобрало 39 победителей, разработав-
ших 52 концепции на 31 площадку проек-
тирования.

ЗАКРЕДИТОВАННОСТЬ 
БЬЕТ РЕКОРДЫ
Как отметил на заседании итоговой колле-
гии Минстроя России председатель ведом-
ственного Общественного совета Сергей 
Степашин, «закредитованность россиян 
бьет рекорды, при этом часто для первого 
взноса на ипотеку берется потребитель-
ский кредит». В среднем, по данным ЦИАН, 
на одного работающего россиянина прихо-
дится 142 тыс. рублей ипотечного долга, 
или три среднемесячные зарплаты (10 лет 
назад показатель был 14,4 тыс. рублей, 
или 70% одной зарплаты). Общий объем 
ипотечной задолженности превысил 10  
трлн рублей, увеличившись с апреля 2011 
года в 10 раз (рост в 2012-2014 годах — 
40% ежегодно, за последние 12 месяцев 
— 25,7%); больше всего задолженность по 
ипотеке на одного занятого выросла в ДФО 
— в 14 раз (с 11,1 тыс. рублей до 158,2 
тыс.), меньше всего — в УФО и СФО (в 6,3 
раза и в 6,4 раза соответственно). Самый 
большой размер ипотечного долга на од-
ного работающего отмечен в 2021 году в 
ЯНАО (316 тыс. рублей), ХМАО (299,1 тыс.) 
и Республике Саха (Якутия) (269,9 тыс.). 
Однако 60% получающих в банках кредит 
на квартиру не заметили повышения цен. 
Как указал на Петербургском международ-
ном экономическом форуме (ПМЭФ-2021) 
генеральный директор финансового ин-
ститута развития в жилищной сфере 
«ДОМ.РФ» Виталий Мутко, в 2020 году 
ипотечный рынок показал рекордный ре-
зультат, а люди в целом взвешенно подхо-
дят к покупке квартиры, рассчитывают 
свои силы. 
Но и при субсидировании ипотеки доступ-
ность новостроек снижается. По данным 
«Метриума», московской семье с двумя 
работающими взрослыми в конце 2020 го-
да понадобилось бы восемь лет и шесть 
месяцев, чтобы накопить на квартиру в 
массовой новостройке (по средней цене 
11,4 млн рублей). Годом ранее ей потребо-
валось бы семь лет и шесть месяцев и 10,1 
млн рублей.
Однако ипотечная нагрузка на семейный 
бюджет стабильно снижается: в конце 
2020 года на ежемесячный платеж по кре-
диту уходил 51% чистого дохода, в конце 
2019 года — 54%, 2018 года — 58%, 2017 
года — 56%, 2016 года — 66%, 2015 года 
— 78%, 2014 года — 89%.
Как считает заместитель генерального ди-
ректора MR Group Ирина Дзюба, в 2021 
году динамика цен на жилье будет носить 
более традиционный для рынка характер, и 
оснований для новых рекордов спроса нет: 
закредитованность населения увеличива-
ется, доходы не растут.

КОРОТКО

НОВОСТИ Как отраслевая наука будет способствовать развитию  
в России деревянного домостроения с. 14

Сергей ВЕРШИНИН

В Москве состоялась торжественная церемо
ния открытия флагманского учебного цен
тра строительной академии «Технониколь». 
Ежегодно в нем смогут проходить очное обу
чение по 36 направлениям более тысячи 
слушателей. Предполагается, что впослед
ствии повышать квалификацию здесь смо
гут 23 тыс. человек в год.

Учебный центр общей площадью 504 
квадратных метра расположен в павильоне 
ВДНХ «Техноград», где оборудовано четыре 
тематических мастерских — «Скатные 
кровли», «Фасады», «Фундаменты» и «Пло
ские кровли». Образовательный процесс 
будет строиться на концепции цифрового 
обучения, многоуровневой системе учеб
ных программ, кейсовых аттестаций для 
различных экспертных уровней.

«Сейчас стройкомплекс испытывает 
острый дефицит рабочих специальностей, — 
отметил совладелец и управляющий партнер 
компании «Технониколь» Сергей Колесников 
во время церемонии. — Этих специалистов 
невозможно подготовить в отрыве от практи
ки и реального производства. Требования к 
эксплуатационным характеристикам зданий 
постоянно повышаются, растет и сложность 
проектов. В связи с этим капитального об
новления требуют образовательные стандар
ты, которые не успевают за технологически
ми изменениями в отрасли».

По словам предпринимателя, решение об 
открытии компанией современного учебного 
центра в рамках проекта правительства Мо
сквы по развитию центра профессиональной 

переподготовки кадров продиктовано жела
нием создать в столице эффективную экоси
стему для подготовки высококвалифициро
ванных специалистов стройотрасли, способ
ных выполнять технически сложные проекты 
в сжатые сроки без потери качества.

В свою очередь, руководитель Департа
мента предпринимательства и инновацион
ного развития города Москвы Алексей Фур
син уверен, что вопрос кадрового дефицита 
в строительстве касается буквального каж
дого из нас, поскольку, даже не будучи про
фессионалами в стройке, люди делают ре
монт или ищут подрядчиков на строитель
ство дома или дачи. Именно поэтому, по его 
мнению, образовательные учреждения, вы
пускающие специалистов, и бизнес, кото
рый в дальнейшем их трудоустраивает, 
должны работать в тесном контакте.

По завершении торжественной части со
стоялась тематическая конференция «Кадры 
решают: рост качества строительства через 
образовательные программы», проведенная 
совместно с РБК. Руководители крупнейших 
компанийзастройщиков, подрядных и про
ектных организаций страны, а также пред
ставители профсообщества обсудили новые 
подходы к образованию и оценке квалифи
кации в стройотрасли.

«В настоящее время в России идет интен
сивная работа по созданию ядра националь
ной системы квалификаций, новых профес
сиональных стандартов. Независимая оцен
ка квалификации (НОК) является связу
ющим звеном между образовательной си
стемой и работодателями, внедрение такого 
инструмента необходимо для повышения 

эффективности труда», — считает прези
дент Национального объединения строите
лей (НОСТРОЙ) Антон Глушков. Он поддер
жал открытие учебного центра «Технони
коль», подчеркнув, что подобные проекты 
позволяют решать задачи по обеспечению 
стройплощадок квалифицированными ка
драми. По его словам, сам НОСТРОЙ со
вместно с НИУ МГСУ сегодня ведет актив
ную работу по формированию образова
тельной программы «Школа заказчика объ
ектов капитального строительства». «Благо
даря этому проекту сотрудники служб госу
дарственных и муниципальных заказчиков 
смогут актуализировать свои знания в дан
ной области, а также получить новые, осво
ить навыки по новым направлениям, в том 
числе в сфере информационного моделиро
вания объектов капстроительства», — сооб
щил Антон Глушков.

Далее директор по цифровой трансфор
мации финансового института развития в 
жилищной сфере «ДОМ.РФ» Николай Козак 
назвал необходимые составляющие успеш
ной цифровизации стройотрасли. По его 
мнению, три основных компонента — это 
технология информационного моделиро
вания (ТИМ), интернет вещей (IoT) и боль
шие данные (Big Data). «На этапе эксплу
атации современное здание оснащается 
огромным количество датчиков, которые 
генерируют большие данные, — пояснил 
он. — Самый простой пример — «умный» 
дом. Однако IoTсистемы имеют гораздо 
больший потенциал, а при их синергии с 
искусственным интеллектом можно ре
шать множество задач — от обеспечения 
безопасности на стройплощадках и авто
номного управления техникой до создания 
уникальных архитектурных проектов, 
адаптированных под потребности города и 
его жителей». Безусловно, такой цифровой 
инструментарий, по словам эксперта, 
предполагает наличие большого кадрового 
фундамента, подготовки десятков тысяч 
профильных инженеров, проектировщи
ков, разработчиков, специалистов строй
контроля, надзора и экспертизы.

Когда кадры 
решают
Качество строительства будут поднимать 
через образование специалистов

Кстати
 Группа компаний (ГК) «ПИК» собирается 

использовать на своих стройплощадках 
экзоскелеты. «Это вспомогательное 
оборудование, позволяющее поднимать 
тяжелые предметы. Мы тестируем технологию, 
массово пока не применяем, — рассказал  
на конференции старший вице-президент ГК 
Станислав Кондратьев. — Если говорить  
о роботизации, то мы хотим их применять  
на производстве — сделать заводы, которые 
максимально роботизированы и за счет этого 
могут работать круглосуточно.  
Здесь роботизация будет внедряться  
в ближайшее время и даст большое развитие  
с точки зрения производительности  
и себестоимости продукции».

Руководитель 
ДПИР города 

Москвы Алексей 
Фурсин (справа)  

и совладелец  
и управляющий 

партнер 
«Технониколь» 

Сергей Колесников 
во время открытия 

учебного центра
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Сергей ВЕРШИНИН

По подсчетам аналитиков компа
нии «Метриум», средняя площадь 
квартиры в новостройках массово
го сегмента в старых границах Мо
сквы за последние 12 месяцев со
кратилась на 10% (6 «квадратов» за 
год), а средняя стоимость выросла 
на 12% (+1,3 млн рублей). При 
этом к маю 2021 года впервые в 
истории столичного рынка жилья 
студий в массовых новостройках 
стало больше, чем трехкомнатных 
квартир.

Текущий «типовой» метраж в но
вых жилых комплексах эконом и 
комфорткласса — 52,5 «квадрата». 
Тогда как год назад площадь жилья 

в этом сегменте составляла порядка 
58,5 кв. м.

Эксперты «Метриума» отмечают, 
что тенденция к уменьшению габа
ритов квартир на московском рын
ке новостроек наблюдалась и ра
нее, однако на протяжении 2019 
года средняя площадь оставалась 
сравнительно стабильной (5859 
«квадратов» на одну квартиру), тог
да как в 2020 году этот показатель 
начал быстро сокращаться.

Одновременно продолжали уве
личиваться и расценки на жилье. 
Если в конце прошлогодней весны 
средняя цена квартиры составляла 
10,98 млн рублей, то к маю 2021 
года она увеличилась до 12,28 млн. 
Удельная цена массовых новостро

ек соответственно возросла еще 
больше: квадратный метр подоро
жал с 188 тыс. рублей до 234 тыс., 
то есть на 25%.

Уменьшение размеров жилья вы
разилось не только в сокращении 
площади средней квартиры, но и в 
перераспределении предложения в 
пользу небольших помещений. Так, 
по данным «Метриума», доля сту
дий на рынке массовых новостроек 
Москвы выросла за год с 9,4% до 
17,9%. Одновременно сократилась 
доля трехкомнатных квартир — с 
20,2% до 15,6%. Сейчас на столич
ном рынке покупатели могут найти 
порядка 1,8 тыс. студий и 1,6 тыс. 
трехкомнатных квартир.

«Конечно, у студий и трехкомнат
ных квартир разная потенциальная 
аудитория покупателей, но связан
ные с ними тенденции очень приме
чательны», — прокомментировала 
ситуацию управляющий партнер 
компании «Метриум» (участник пар
тнерской сети CBRE) Мария Лити
нецкая. По ее словам, с одной сторо
ны, изза роста цен на жилье объек
тивно становится меньше клиентов, 
способных приобрести большую 
квартиру, поэтому постепенно доля 
трехкомнатных квартир в предложе
нии уменьшается. С другой стороны, 
заметно возросла аудитория потен
циальных покупателей студий.

Алексей ТОРБА

Минстрой России утвердил Изменения №2 к своду правил (СП) 
17.13330.2017 «СНиП II2676. Кровли». Обновленная редакция 
документа вступает в силу с 30 июня 2021 года. Работа по акту
ализации СП была организована ФАУ «ФЦС» и выполнена автор
ским коллективом АО «ЦНИИПромзданий».

По словам руководителя отдела покрытий и кровель «ЦНИИ
Промзданий» Александры Пешковой, в новой версии нормати
вов предусмотрено применение кровель из металлических ли
стовых материалов, выполняемых по современной технологии. 
В частности, увеличение длины металлических листов позволяет 
уменьшить количество поперечных швов (стыков), а значитель
ное снижение затрат на устройство рулонных кровель достигает
ся за счет введения дополнительных требований к ширине 
нахлестов полотнищ водоизоляционного ковра.

Документом также разрешается использование эффективных 
теплоизоляционных материалов на основе пенопластов и пено
стекла. Их достоинства — небольшой вес и легкость обработки 
непосредственно на месте укладки. Многие из этих материалов 
имеют специально оборудованные кромки, обеспечивающие 
плотное стыкование плит и позволяющие значительно снизить 
теплопотери через плоские и скатные крыши.

Уточнены были и требования к правилам установки водосточ
ных воронок, расположению воронок внутреннего водостока и к 
правилам расположения водосточных труб наружного водоотво
да. Предусмотрено исключение протечек и намокания стен в 
зоне парапета — в местах наибольших ветровых нагрузок — за 
счет применения металла для защитных фартуков большей тол
щины.

При подготовке изменений разработчиками учитывался опыт 
применения на территории РФ зарубежных технологий в обла
сти строительства энергоэффективных зданий с утепленной пло
ской и скатной кровлей. «Актуализация данного СП гармонизи
рует его с зарубежными и отечественными нормативами, в том 
числе с ГОСТ Р 581532018. Например, внесенные корректиров
ки позволят увеличить срок службы кровель из профилирован
ных листов и металлочерепицы и снизят риск повреждения кро
вельного материала во время монтажа и дальнейшей эксплуата
ции за счет уточнения их допустимой толщины», — рассказал 
директор ФАУ «ФЦС» Сергей Музыченко.

Крыть поевропейски
Обновленный кровельный СП 
гармонизирован с зарубежными 
нормативами

ДМИТРИЙ ВОЛКОВ, ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ 
МИНСТРОЯ РОССИИ:

«При актуализации СП использовались наработки 
региональных производственных и экспертных 
организаций отрасли, результаты 
систематизации и анализа особенностей 
технологических решений, конструкций  
и требований к ним, в том числе  

по надежности и энергоэффективности. 
Внесенные в документ изменения направлены  

на повышение эксплуатационных свойств объектов 
капстроительства, создания комфортных условий  

для проживания и работы»
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Как менялись средняя цена и площадь квартир в массовых 
новостройках Москвы за последние 12 месяцев

Меньше и дороже
Квартиры в Москве теряют в метрах, но прибавляют в цене
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ИНТЕРВЬЮ

«СГ»: Антон Николаевич, 
как вы оцениваете уровень 
современного строитель-

ного образования по сравнению с тем, ко-
торое было раньше?

А.Г.: Образовательные программы долж
ны стать более практикоориентированны
ми. Безотлагательного решения требует так
же проблема, связанная с внедрением Болон
ской системы в сфере высшего образования в 
строительстве. Отказ от традиционной си
стемы подготовки инженеровстроителей 
привел к резкому снижению качества вы
пускников, приходящих в нашу отрасль. В 
программах бакалавриата значительно со
кращено количество часов на подготовку 
специалиста. Если 102040 лет назад суще
ствовали специальности высшего образова
ния «Теплогазоснабжение и вентиляция», 
«Промышленное и гражданское строитель
ство», «Строительство железных дорог, мо
стов и транспортных тоннелей» и десятки 
других, то бакалавриатом предусмотрено 
только одно направление подготовки — 
«Строительство» (без специализации или 
профиля). Эту проблему ведущие строитель
ные вузы пытаются решить в рамках дей
ствующей системы путем введения профили
зации, когда в рамках бакалавриата углу
бленно дается тот или иной тематический 
блок, например, «Водоснабжение и водоотве
дение». Это позволяет решить вопрос, но 
лишь частично. В рамках этой проблематики 
мы продуктивно взаимодействуем с ключе
вым строительным вузом — НИУ МГСУ. Уве
рен, что верное решение совместно со всем 
профессиональным строительным сообще
ством будет найдено.

Обсуждая проблему кадрового голода, 
нельзя обойти вниманием и тот факт, что 
значительная часть выпускников строитель
ных вузов и колледжей не приходит работать 
в отрасль. По данным ВНИИ труда, только 
45,5% выпускников, получивших профессию 
в строительстве, трудоустроены по профилю. 
При этом уровень безработицы среди лиц со 
строительным образованием составляет, по 
данным исследования НИУ ВШЭ, всего 5,9%. 
То есть 48,6% выпускников находят работу в 

смежных отраслях. Это говорит о том, что 
для преодоления кадрового голода нужно ис
кать решения не только в подготовке отече
ственных кадров, но и в создании в отрасли 
привлекательных условий труда. Для этого 
как минимум требуется приведение в соот
ветствие заработных плат, используемых в 
сметах, и фактических зарплат на рынке. По
рядка 10 субъектов РФ имеют отставание 
более 50% по размеру зарплаты в сметах от 
тех, которые строительные компании реаль
но выплачивают рабочим. Но нужно отме
тить положительную активность в этом во
просе Минстроя России, Главгосэкспертизы 
и НОСТРОЙ. Мы в 2020 году начали работу 
по пересмотру заработных плат и в настоя
щее время совместно с коллегами, реги
ональными саморегулируемыми организа
циями и строительными компаниями ведем 
работу по двум пилотным регионам — Кеме
ровской и Новосибирской областям. Уже к 
лету ожидаем получить первые результаты.

«СГ»: Как вы относитесь к концепции 
lifelong learning? Какую роль в этом могут 
сыграть Центры оценки квалификации 
(ЦОК) и насколько актуальна их сегод-
няшняя концепция?

А.Г.: Lifelong learning — непрерывное об
разование в течение всей жизни — становит
ся неотъемлемым условием профессиональ
ной деятельности. Это тем более относится к 
строительной отрасли, где велика роль но
вых технологий и материалов, а также на
блюдается относительная динамика в норма
тивнотехническом и правовом регулирова
нии. Полученной однажды квалификации 
уже недостаточно, чтобы быть квалифициро
ванным специалистом на протяжении всей 
трудовой жизни. Уровень квалификации 
нужно поддерживать в актуальном состо
янии, а также его оценивать и подтверждать.

Деятельность ЦОК идеально вписывается 
в сегодняшние реалии: независимая оценка 
квалификации (НОК) позволяет определить 
фактически имеющийся уровень квалифика
ции специалиста путем проведения профес
сионального экзамена. При этом у специали
ста возникает практическая, а не формаль
ная потребность в актуализации, обновле

нии знаний: с одной стороны, ситуация сда
чи экзамена на подтверждение квалифика
ции требует подготовки к нему, а с другой 
— результат сдачи экзамена показывает об
ласти профессиональных компетенций, тре
бующих дополнительной подготовки. Таким 
образом, может выстраиваться траектория 
непрерывного образования современного 
квалифицированного специалиста стро
ительной отрасли.

Много говорится о дискредитировавшей 
себя системе повышения квалификации и в 
целом о формальном подходе к подтвержде
нию квалификации на основании докумен
тов об образовании и трудовом стаже. При
менение механизмов НОК позволяет этот 
гордиев узел разрубить. Действующим на 
базе НОСТРОЙ Советом по профессиональ
ным квалификациям накоплен значитель
ный опыт организации и проведения незави
симой оценки квалификации рабочих ка
дров, с 2015 года проведено свыше 1200 
профессиональных экзаменов. Это один из 
наивысших показателей среди других отрас
левых советов. В августе 2020 года на базе 
НИУ МГСУ проведен первый экзамен для 
главных инженеров строительных организа
ций Москвы, которые включены в наци
ональный реестр специалистов (НРС) в обла
сти строительства. По результатам экзамена 
30% из них не смогли подтвердить квалифи
кацию, что показательно.

НОСТРОЙ последовательно выступает за 
введение обязательной оценки квалифика
ции для специалистов, претендующих на 
включение в НРС, и наша позиция во многом 
поддержана как Минстроем России, так и 
профессиональным строительным сообще
ством. Введение обязательной оценки ква
лификации для специалистов НРС улучшит 
ситуацию, но не решит проблему до конца, 
ведь качество на объекте зависит не только 
от организатора строительства, но и от каж
дого занятого на стройке работника. Реаль
ного повышения безопасности и качества 
строительства и снижения травматизма на 
стройплощадке можно достичь только тогда, 
когда на всех уровнях строительного произ
водства будут специалисты с подтвержден

ной квалификацией. В этой связи очень важ
но системное применение оценки квалифи
кации рабочих кадров по инициативе рабо
тодателей, застройщиков и технических за
казчиков, которые заинтересованы в каче
ственном и безопасном продукте строитель
ства. Подобная практика уже активно при
меняется в таких крупных госкорпорациях, 
как Росатом и РЖД. Первым среди частных 
застройщиков опыт проверки квалификации 
своих рабочих переняла Группа компаний 
«ФСК».

«СГ»: В Сочи НОСТРОЙ в рамках Между-
народного строительного чемпионата 
2021 провел финальный этап своего кон-
курса «Строймастер» по одной из номина-
ций. Такое стратегическое «совмещение» 
мероприятий получит продолжение?

А.Г.: Прежде всего о самом конкурсе про
фессионального мастерства «Строймастер». 

Кадры, деньги, два жилья
с.1
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НОСТРОЙ совместно с Минстроем России 
является организатором этого конкурса, он 
проводится уже на протяжении десяти лет, 
имеет свою историю. Конкурс — это пре
красный инструмент для популяризации 
строительных профессий, в нем заложен 
большой потенциал для привлечения в от
расль молодежи и повышения престижа 
строителя. Все это дает возможность для на
ращивания подготовки российских специа
листов. Но для того, чтобы конкурс эффек
тивно выполнял свои задачи, он должен быть 
интересным, зрелищным мероприятием, и 
прежде всего массовым.

Как пример массового мероприятия можно 
привести чемпионаты WorldSkills, которые 
привлекают не только конкурсантов, но и 
большое количество болельщиков и зрителей, 
а участие в них приносит репутационные плю
сы и положительно влияет на удачное трудо
устройство в дальнейшем. Наш же «Стройма
стер» хорошо известен в рамках саморегули
руемого сообщества, но, к сожалению, не яв
ляется узнаваемым в масштабе отрасли.

Совмещение «Строймастера» с другими 
крупными отраслевыми мероприятиями, на 
которых конкурс становится одной из ярких 
площадок, позволяет сделать его и масштаб
ным, и массовым. Поэтому в порядке экспе
римента в рамках Международного стро
ительного чемпионата мы провели в Сочи в 
конце апреля Всероссийский (финальный) 
этап Национального конкурса професси
онального мастерства «Строймастер» в но
минации «Лучший монтажник каркаснооб
шивных конструкций». Мероприятие полу
чилось очень масштабным и зрелищным. 
Совмещение таких событий дало значитель
ный синергетический эффект, поэтому, ду
маю, такую практику мы будем продолжать 
для большей популяризации строительных 
профессий.

В перспективе мы видим «Строймастер» 
как крупный отраслевой форум, объединяю
щий в себе и конкурсную, и деловую про
грамму, в рамках которой осуществляются 
межрегиональный диалог, взаимодействие 
строительного бизнеса, власти и професси
онального сообщества.

«СГ»: На совещании во Владимире вы 
обозначили три ключевых момента (зем-
ля — инфраструктура — ипотека) для раз-
вития индивидуального жилищного стро-
ительства (ИЖС). Выдвигает ли НОСТРОЙ 
соответствующие законодательные ини-
циативы? Какие меры по поддержке стро-
ителей сюда можно включить?

А.Г.: Согласно паспорту нацпроекта «Жи
лье и городская среда», к 2030 году необходи
мо увеличить годовой ввод объектов ИЖС с 
36 до 50 млн кв. м, то есть в 1,4 раза. Если же 
учесть последовательное снижение эффекта 
от «дачной амнистии», то фактический рост 
ввода ИЖС должен составить до двух раз. Од

нако прогнозировать объемы ввода ИЖС мы 
сегодня не можем, так как прямое статисти
ческое наблюдение за этим сегментом не ве
дется, учитывается только фактически вве
денный объем.

Анализ динамики ежегодного ввода ИЖС 
показывает, что этот сегмент имеет большой 
потенциал для развития строительного сек
тора и достижения целевых показателей нац
проекта. Вместе с тем, в сравнении с много
квартирным домостроением для сегмента 
ИЖС, по сути, отсутствуют механизмы, спо
собствующие наращиванию объемов частно
го домостроения. 

Так, нет информации о доступных зе
мельных участках, имеющих соответству
ющую градостроительную подготовку для 
строительства индивидуальных домов и 
комфортного проживания граждан. У пода
вляющего большинства населения отсут
ствует необходимый уровень доходов, по
зволяющий построить собственный дом и 
обеспечить его соответствующей инфра
структурой за свой счет. Кредитные органи
зации сегодня предлагают для целей ИЖС 
ипотечные продукты, но случаи данного 
кредитования фактически единичны. Как 
правило, процесс и условия возведения 
частных домов для банков непонятны и не 
отвечают их требованиям: объекты ИЖС 
низколиквидны, слабо стандартизированы, 
не обеспечены инфраструктурой, вслед
ствие чего банки при выдаче займов на 
ИЖС требуют повышенные залоги — как 
правило, еще один объект недвижимости, 
ликвидность которого банку понятна.

Решением этой проблемы станет ком
плексный подход к развитию сегмента ИЖС. 
В первую очередь, в каждом субъекте России 
должен быть создан региональный оператор, 
главная задача которого — вовлечь в процесс 
все заинтересованные стороны и консолиди
ровать все необходимые ресурсы. Именно в 
его ведении будут находиться вопросы созда
ния электронного земельного банка, реали
зации упрощенного порядка перевода зе
мель в нужную категорию, подготовки гра
достроительной документации. Далее необ
ходимо будет решать вопросы синхрониза
ции планов развития территорий и инвести
ционных программ ресурсоснабжающих ор
ганизаций, а также создания объектов соци
альной и дорожнотранспортной инфра

структур. Подобный опыт уже успешно ре
ализован в Белгородской области.

Важно понимать, что не у всех граждан 
имеются достаточные денежные средства на 
строительство дома, в связи с чем необходи
мо отдельно прорабатывать ипотечное меню 
для развития сегмента ИЖС.

Может показаться, что это развитие тре
бует большого государственного участия без 
значимого эффекта, но это не так. Суммар
ные внебюджетные средства, которые мож
но привлечь на такие проекты, будут в 20 раз 
больше, чем средства федерального и реги
ональных бюджетов, требующиеся для раз
вития инфраструктуры.

Эти инициативы мы обсуждаем с другими 
экспертами на площадке российского прави
тельства и профильного министерства.

«СГ»: Сейчас не менее животрепещу-
щая тема, по которой мнения специали-
стов разнятся, — льготная ипотека. Как 
вы оцениваете ее результаты? Стоит ли ее 
продлевать или трансформировать? И ка-
ким образом?

А.Г.: Для стабилизации и последующего 
снижения цен на квартиры должны зарабо
тать законы экономики — предложение 
должно превысить спрос. Но следует пом
нить и о произошедшем снижении уровня 
доходов населения.

Поэтому перед государством сегодня сто
ит двойная задача — поддерживать текущий 
уровень спроса и способствовать увеличе
нию объема предложения на рынке. По ка
ждому направлению существует ряд препят
ствий, но пути их преодоления уже определе
ны, и правительство ведет планомерную ра
боту по каждому.

Стратегическая задача государства за
ключается не только в том, чтобы построить 
много жилья. Задача — в улучшении жилищ
ных условий граждан, то есть должно по
явиться много качественного, разнообразно
го и, главное, доступного любому граждани
ну жилья.

В этой связи правительству совместно с 
ЦБ РФ, безусловно, целесообразно продол
жать работу по развитию ипотечных продук
тов для граждан с разным уровнем доходов, 
поддержке низких ставок по ипотеке для 
всех категорий заемщиков. 

По результатам проведенных монито
рингов и анализов ситуации на рынке жи

лищного строительства правительство 
пришло к выводу, что низкие ставки по 
ипотеке — это действенный механизм ре
ализации права гражданина на комфорт
ные условия жизни. Президент России Вла
димир Путин в рамках своего выступления 
на Петербургском экономическом форуме 
объявил о поддержке инициативы о прод
лении программы льготной ипотеки еще 
на один год для всех регионов страны на 
одинаковых условиях, а также о расшире
нии программы льготной ипотеки для се
мей с детьми. Таким образом, уровень 
спроса на первичном рынке жилья на бли
жайший год мы сохраним. Напомню, что 
особенно эта мера важна для застройщи

ков, достраивающих объекты по «старым» 
правилам: стабильные продажи обеспечат 
стабильное финансирование строительных 
работ, а значит, и своевременный ввод до
мов в эксплуатацию. 

Но останавливать на этом работу не сто
ит, необходимо развивать «ипотечное меню» 
для всех категорий граждан: льготная ипоте
ка (7%), семейная (45%), сельская (3%), 
ИЖС (6%), ипотека на приобретение перво
го жилья (6%). При стабильно низких став
ках не будет резких всплесков, стимулирую
щих рост цен, произойдет стабилизация цен 
на рынке.

Помимо доступной ипотеки необходимо 
стимулировать проекты, в рамках которых 
комплексно решаются вопросы улучшения 
городской среды, ведь попрежнему потреби
телю предлагают только квадратные метры.

В целом же вопрос увеличения объемов 
текущего строительства комплексный, по
этому НОСТРОЙ провел подробный анализ 
существующих проблем и препятствий для 
развития рынка и консолидировал основ
ные предложения профсообщества. Боль
шинство из них касаются необходимости 
совершенствования механизма проектно
го финансирования: оптимизация требо
ваний к заемщикузастройщику, расшире
ние продукта для строительства объектов 
социальной инфраструктуры в проекте 
жилой застройки, снижение требований 
по залоговому обеспечению, сокращение 
количества и размера банковских комис
сий и другие.

«СГ»: На каком этапе сейчас находится 
стройотрасль в смысле ценообразования? 
Что необходимо сделать, чтобы его новая 
формула начала эффективно работать?

А.Г.: В настоящее время действует утверж
денный российским правительством план 
мероприятий по совершенствованию цено
образования в стройотрасли, мероприятия 
которого направлены на совершенствование 
базисноиндексного метода строительства и 
подготовку новой нормативной базы, а так
же на переход в 2022 году на ресурсноин
дексный метод.

На сегодняшний день преимущественно 
действует базисноиндексный метод опреде
ления стоимости строительства, реконструк
ции, капитального ремонта. Это значит, что 
сметная документация составляется с ис
пользованием сметных нормативов (феде
ральных единичных расценок), стоимость 
которых определена в уровне цен 2000 года. 
Для перевода в текущий уровень цен исполь
зуются усредненные индексы, которые рас
считываются Главгосэкспертизой России на 
основании мониторинга строительных ре
сурсов регионами.

В итоге двадцатилетнего использования 
сметнонормативной базы нарастает разни
ца между конъюнктурой рынка строймате
риалов, стоимостью эксплуатации машин, 
уровнем зарплат и текущим уровнем смет
ных цен, а усреднение индексов становится 
чрезмерным. Данные индексы не могут опе
ративно реагировать на резкие колебания 
цен на рынке, что в свою очередь не отража
ет реальной стоимости строительства на се
годняшний день.

В I квартале 2021 года на фоне резкого 
роста стоимости строительных материалов 
была проведена слаженная работа по кор
ректировке индексов изменения сметной 
стоимости строительства, и большинство ре
гионов получили рост по индексам. Но даже 
в этой ситуации идет временное отставание 
сметной стоимости строительства от рыноч
ной, поэтому мы скорейшим образом долж
ны перейти к ресурсному методу ценообра
зования.

Как промежуточная мера — в 2021 году 
мы должны получить сметную базу в теку
щих ценах, что, безусловно, позитивно ска
жется на достоверности стоимости. На точ
ность расчетов также повлияет разработка 
индексов по статьям затрат и группам мате
риалов. Данную работу уже провели 19 субъ
ектов РФ.

ИНТЕРВЬЮ

В перспективе мы видим «Строймастер» как крупный 
отраслевой форум, объединяющий в себе и конкурсную, 
и деловую программу, в рамках которой 
осуществляется взаимодействие строительного 
бизнеса, власти и профсообщества

30%
сократилось за последний год 
количество обязательных требований 
в строительстве
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Окончание на с. 6



Строительная газета6 №22 (10649) 11 июня 2021www.stroygaz.ru

Важную роль в новой систе
ме будет играть Федеральная 
государственная информа

ционная система ценообразования в стро
ительстве (ФГИС ЦС). Сейчас Минстроем 
России и ФАУ «Главгосэкспертиза» ведется 
большая разъяснительная работа с региона
ми, а также производителями и поставщика
ми строительных материалов. НОСТРОЙ 
подключится к этой работе, чтобы ускорить 
наполнение системы и перейти на ресурс
ноиндексный метод в 2022 году, о чем мы 
уже договорились с коллегами из Минстроя 
и Главгосэкспертизы.

Еще одной проблемой на госстройках яв
ляется несоответствие заработных плат, ис
пользуемых в сметах, и фактических зара
ботных плат, которые сложились на рынке. 
Причины могут быть разными, и мы с колле
гами из Минстроя и Главгосэкспертизы рабо
таем в этом направлении в тесном взаимо
действии. В 2020 году начата работа по пере
смотру заработных плат, проведена работа 
по двум пилотным регионам — Кемеровской 
и Новосибирской областям. Принципиаль
ным моментом является достоверность ин
формации, которая подтверждается налого
выми отчислениями. Так, при пересмотре 
оплаты труда рабочего 4го разряда в Ново
сибирской области произошло ее увеличе
ние на 16%, в Кемеровской области — на 
13%. Это хороший опыт, его нужно продол
жать, и мы рады, что регионы подключаются 
к этой работе.

«СГ»: Какие меры следует принять на 
различных уровнях для стабилизации цен 
на стройматериалы и — самое главное — 
для недопущения повторения их взрывно-
го роста?

А.Г.: Конец 2020го — начало 2021 года 
были отмечены удорожанием строительных 
материалов на всей территории РФ. Особен
но сильно в IV квартале 2020 года выросли 
цены на металлопродукцию строительного 
сортамента — до 50%, а по ряду позиций (ар
матура) — до 100%.

Скачок цен на стройматериалы поставил 
под угрозу реализацию строительных проек
тов: изза твердой цены контракта застрой
щики рискуют уйти в убыток и не завершить 
свои строительные контракты.

Мы уже сейчас фиксируем увеличение ко
личества несостоявшихся конкурсов в I квар
тале 2021 года по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года (на сумму 16 млрд 
рублей против 12,7 млрд соответственно).

Чтобы не допустить спада объемов стро
ительства и достичь целей национальных 
проектов и государственных программ по 
обеспечению населения жильем, необходи
мо принять грамотные решения по стабили
зации цен на стройматериалы.

Ранее по предложениям Минпромторга 
России были повышены пошлины на вывоз 

лома, но эффекта по снижению стоимости 
готовой продукции мы не получили. Также 
обсуждалось предложение по консолидиро
ванным региональным закупкам металло
проката, но большинство регионов эту идею 
не поддерживают.

Металл — наиболее чувствительный ма
териал с точки зрения цены на строительном 
рынке, возможно, потому, что его цена на
прямую связана с мировой конъюнктурой, и 
этот ресурс экспортируется. Но большинство 
металлургов работают на отечественном сы
рье, поэтому нужны, безусловно, механизмы 
поддержки строительной отрасли как одного 
из основных потребителей металлопроката.

Кроме того, металл всегда играл некую 
индикативную роль — следом за ним меня
ется цена как на металлозависимые стро
ительные материалы, так и на другие стро
ительные ресурсы.

Государственные стройки, где цена кон
тракта твердая и изменению не подлежит, 
находятся под серьезным ударом. Уже сло
жившееся подорожание стройматериалов 
Минстрой России включает по предложению 

регионов в индексы изменения сметной сто
имости строительства, и мы видим тут суще
ственное движение. Но есть регионы, где та
кую работу еще предстоит провести, в про
тивном случае мы можем получить пусту
ющие стройки.

Что касается уже заключенных контрак
тов, строителям необходимо готовить обра
щения к своим заказчикам по увеличению 
суммы контрактов изза роста стоимости 
строительных материалов с приложением 
соответствующего расчета в рамках п. 9 ч. 1 
ст. 95 44ФЗ (именно такой порядок реко
мендуют использовать Минфин и Минстрой 
России). В случае отказа, безусловно, необхо
димо формировать судебную практику, где 
мы строителям готовы помогать и защищать 
их интересы. В настоящее время по этому 
вопросу готовится совместное письмо Мин
фина, Минстроя и ФАС России.

«СГ»: С момента включения регулятор-
ной гильотины прошло время. Как вы оце-
ниваете этот процесс? Какие проблемы 
обозначились в этой сфере?

А.Г.: Проведение административной ре
формы, или реализации механизма регуля

торной гильотины, в России было объявле
но в начале 2019 года. С тех пор была про
ведена большая работа. Рабочая группа, 
занима ющаяся вопросами строительства и 
ЖКХ, рассмотрела более 150 проектов нор
мативных актов — это и федеральные зако
ны, и акты правительства, и ведомствен
ные акты. На сегодняшний день, по оцен
кам Минстроя России, отменено 30% уста
ревших обязательных требований в строи
тельстве.

В 2020 году в рамках реформы было при
нято постановление правительства №1136 
от 29 июля 2020 года «О признании утратив
шими силу некоторых актов и отдельных по
ложений некоторых актов правительства РФ, 
об отмене некоторых нормативных право
вых актов федеральных органов исполни
тельной власти, содержащих обязательные 
требования, соблюдение которых оценива
ется при проведении мероприятий по кон
тролю при осуществлении государственного 
контроля (надзора) в сферах теплоснабже
ния, обеспечения энергетической эффектив
ности, строительства и ЖКХ», которым с 1 

января 2021 года признавался утратившим 
силу ряд нормативных актов, регламентиру
ющих деятельность СРО.

Минимальные обязательные требования 
должны быть перенесены в нормы Градо
строительного кодекса (ГрК) РФ. Так, в сфере 
саморегулирования в настоящее время про
рабатывается два проекта федеральных за
конов: в части систематизации обязатель
ных требований в сферах безопасности стро
ительной продукции, саморегулирования 
деятельности в сфере проектирования, ин
женерных изысканий и строительства и в 
части снижения финансовой нагрузки, свя
занной с членством в саморегулируемых ор
ганизациях в области инженерных изыска
ний, архитектурностроительного проекти
рования, строительства, реконструкции, ка
питального ремонта, сноса объектов капи
тального строительства, на субъекты пред
принимательской деятельности. Отдельные 
изменения коснутся и 315ФЗ.

«СГ»: Вы говорили, что закон о ком-
плексном развитии территорий (КРТ) ну-
ждается в доработке. Что делается в этом 
направлении?

А.Г.: Активное обсуждение предлагаемых 
изменений прошло на площадке профиль
ной экспертной группы механизма «Транс
формация делового климата». В эту группу 
входят представители как профессионально
го сообщества, так и органов власти. И меж
ду ними удается выстроить продуктивное 
взаимодействие.

Так, прошедшей весной состоялся ряд дис
куссий при участии руководства Минстроя 
России, на которых оценивались предлага
емые экспертами изменения. В первую оче
редь они направлены на дальнейшее разви
тие диалога между застройщиками и жите
лями развиваемых территорий при выкупе у 
них ветхого жилья. Это позволит свести к 
минимуму риск конфликтов между девело
перами и собственниками жилья при реали
зации проектов КРТ. Обсуждается также 
предложение дать застройщику возмож
ность корректировать границы развиваемой 
территории после проведения торгов. Это 
важное предложение, ведь реальные грани
цы застройки при реализации проекта по
стоянно уточняются, часто требуется незна
чительная их корректировка.

В июне этого года планируется провести 
очередное согласительное совещание, по ре
зультатам которого могут быть сформулиро
ваны конкретные законодательные иници
ативы, которые будут внесены Минстроем 
России в правительство для дальнейшего 
рассмотрения.

«СГ»: Недавно президент РФ сообщил, 
что на модернизацию инфраструктуры, в 
особенности в ЖКХ, будут выделены сред-
ства из госрезервов. Нужна ли работа с 
законодательством, чтобы эти «инфра-
структурные» бюджетные вливания рабо-
тали эффективнее?

А.Г.: Профсообщество видит большой по
тенциал в цифровизации всех существующих 
административных процедур, связанных со 
строительством, в том числе инфраструктур
ных объектов. Сегодня НОСТРОЙ принимает 
активное участие в подготовке законопроекта 
о внесении изменений в действующее законо
дательство, которые направлены на решение 
важных для строительной отрасли проблем:

— на установление исчерпывающего пе
речня процедур (мероприятий) в сфере стро
ительства, реконструкции, капитального ре
монта объектов капитального строительства 
не на уровне подзаконного нормативного 
правового акта, а непосредственно на уров
не федерального закона, а также на введение 
федеральным законом запрета предъявле
ния к застройщику требований, не основан
ных на таком перечне, что позволит повы
сить прозрачность инвестиционностро
ительного процесса, исключить применение 
к застройщикам избыточных требований;

— на закрепление в ГрК РФ понятия рабо
чей документации, ее соотношения с проект
ной документацией, установление полномо
чий правительства РФ по определению тре
бований к составу и содержанию рабочей 
документации, что позволит повысить каче
ство подготовки рабочей документации, 
устранить неопределенность в правовом ста
тусе такой документации;

— на законодательное введение институ
та типовой проектной документации с вклю
чением типовой документации в единый го
сударственный реестр заключений эксперти
зы, что позволит ускорить и удешевить про
цесс проектирования.

Реализация этих инициатив обеспечит 
значительную экономию средств.

Также недавно стадию согласования с экс
пертами рабочей группы по реализации ме
ханизма регуляторной гильотины в сфере 
строительства прошел законопроект о внесе
нии изменений в ст. 53 ГрК РФ, в случае при
нятия которого контроль на стройках, фи
нансируемых из средств бюджетной систе
мы, смогут осуществлять только государ
ственные учреждения, определенные прави
тельством России. Эта мера, возможно, не 
рыночная, но необходимая для успешного 
достижения целей нацпроектов: все запла
нированные объекты должны быть постро
ены качественно и в срок. 

ИНТЕРВЬЮ

Стратегическая задача государства 
заключается в улучшении жилищных 
условий россиян, в стране должно 

появиться много качественного, 
разнообразного и, главное, доступного 
любому гражданину жилья
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ФОРУМ

Кредитное меню
В своем выступлении на 
ПМЭФ2021 Владимир 

Путин отметил, что новым инструмен
том для развития субъектов РФ станет 
программа инфраструктурных креди
тов, в рамках которой регионы полу
чат возможность привлечь средства 
по низкой ставке и на длительный 
срок. За ближайшие 2,5 года объем 
фактических инвестиций в инфраструк
туру по этой программе должен составить не 
менее 500 млрд рублей.

В приоритетном порядке, по словам прези
дента, ресурсы должны направляться на созда
ние комфортной среды для жизни людей, об
новление городов, других населенных пун
ктов. «В современном мире, в экономике, по
строенной вокруг человека, все это является 
важнейшим фактором экономического роста 
и инвестиционной привлекательности», — 
сказал он.

Единой платформой для реализации «ин
фраструктурного меню» — набора мер господ
держки, которые правительство разработало 
для улучшения жилищных условий граждан и 
стабильного развития регионов как в эконо
мическом, так и социальном контексте, — го
тов стать финансовый институт развития в 
жилищной сфере «ДОМ.РФ». По мнению его 
генерального директора Виталия Мутко, важ
но, чтобы регионы имели возможность полу
чать федеральную комплексную поддержку в 
режиме «одного окна», через единую платфор
му с аналитическим центром и професси
ональной экспертизой. Только через механизм 
облигаций от «ДОМ.РФ» в ближайшие три года 
в строительство инженерной, дорожной и со
циальной инфраструктур для жилья планиру
ется инвестировать до 150 млрд рублей.

«Более 20 субъектов РФ уже подготовили 
54 проекта для применения механизма. Благо
даря их реализации будет возведено 15 млн 
новых жилых «квадратов». В ближайшее вре
мя финансирование с помощью нового ин
струмента получат три региона — Тульская, 
Челябинская и Сахалинская области», — уточ
нил Виталий Мутко.

Ссудный день
Президент России призвал строительную от
расль сконцентрировать усилия вокруг наибо
лее чувствительных для людей проблем, среди 
которых, конечно же, вопрос повышения до
ступности жилья.

В пандемийный год программа льготной 
ипотеки со ставкой 6,5% поддержала спрос и 
стала настоящим спасением для стройотрас

ли: такой кредит оформили свыше полумил
лиона семей, в жилищное строительство бы
ло дополнительно привлечено более 2 трлн 
рублей. В связи с этим Владимир Путин пред
ложил продлить действие программы до 1 
июля 2022го, но с изменением ее параме
тров: ставка по субсидируемой государ
ством ипотеке установлена в размере 
7%, а максимальная сумма кредита ста
нет единой для всех регионов — 3 млн 
рублей.

Одновременно изменятся и параме
тры льготного кредитования для семей 
с детьми. Программа расширяется: все 
российские семьи, где растут дети, ро
дившиеся после 1 января 2018 года, даже 
если в семье пока лишь один ребенок, могут 
взять ссуду по ставке 6% годовых — на покуп
ку квартиры в новостройке или для рефинан
сирования ранее взятого займа. Максималь
ная сумма такого кредита для Москвы и 
СанктПетербурга, Московской и Ленинград
ской областей составит 12 млн рублей.

По подсчетам Марата Хуснуллина, в резуль
тате пролонгации программы будет выдано 
около 200250 тыс. новых кредитов, но глав
ное — поддержку получат семьи, у которых 
родился первый ребенок. Кроме того, по сло
вам вицепремьера, программа позволит уве
личить вложения средств в стройотрасль, при 
этом продление льготного кредитования, под
готовленное вместе с ЦБ РФ, не приведет к 
появлению на рынке «ипотечного пузыря».

Не просто точки на карте
Определенным изменениям подвергнется 
пространственное развитие страны. Города 
остаются драйверами экономического про
гресса, и создание комфортной среды прожи
вания горожан — одна из главных целей, ко
торые стоят перед государством на данный 
момент. Однако территориальное развитие 
этим далеко не заканчивается, что стало по

нятно по итогам профильной панельной сес
сии ПМЭФ «Привычки городов».

По словам главы Минстроя России Ирека 
Файзуллина, задачи, которые поставлены на
циональными целями по ежегодному вводу 
120 млн «квадратов» жилья и улучшению ка
чества жизни в 1,5 раза к 2030 году, невозмож
но осуществить без комплексных изменений 
на территории российских городов и поселе
ний. Заниматься этим, как считает Марат Хус
нуллин, должно централизованно государ
ство. По его словам, сейчас правительство 
рассматривает, какие города, мегаполисы в 
стране должны в первую очередь совершен
ствоваться, где предвидятся наибольшие точ
ки роста. «Но мы ни в коем случае не оставля
ем без внимания небольшие населенные пун
кты: это сельская местность, малые города, 

— добавил вицепремьер. — Мы сегодня смо
трим, где, кроме крупных агломераций, де
лать еще так называемые опорные пункты, 
чтобы в каждом регионе их появилось поряд
ка 1530, где качество жизни будет выше. А 
что такое качество жизни? Это и медицина, и 
образование, и культура».

В свою очередь, Виталий Мутко отметил, 
что для россиян жилье перестает быть только 
квадратными метрами, в приоритете — ком
фортная городская среда, имеющая необходи
мую инфраструктуру: благоустроенные рекре
ационные зоны, транспортное обеспечение, 
объекты социального значения в шаговой до
ступности. И в этой части, как напомнил Ирек 
Файзуллин, работа уже активно ведется: в 
конце 2020 года вступил в силу закон о ком
плексном развитии территорий, в субъектах 
принимаются соответствующие законода
тельные акты.

При этом совершенствовать городскую 
среду в России нужно системно, с учетом мне
ния граждан. О важности таких совместных 
усилий рассказал заместитель министра стро
ительства и ЖКХ РФ Никита Стасишин, счита
ющий, что сегодня нужно не только спраши
вать у людей, как они хотели бы жить, но и 
предлагать варианты с учетом международно
го опыта. «Если в 2004, 2014 году, в любом пе
риоде прошлых лет надо было в первую оче
редь — и это показывает практика — спросить 
у людей, как они хотят, то сегодня, мне кажет
ся, нужно не только спрашивать, но и объяс
нять. С учетом опыта, стандартов, мировой 
практики объяснять людям, что, может быть, 
вот так будет лучше, чем они хотят», — счита
ет замглавы Минстроя России.

Продолжая тему, президент Национально
го объединения строителей (НОСТРОЙ) Ан
тон Глушков рассказал участникам «пленар
ки» об изменениях в предпочтениях россиян в 
параметрах комфортного жилья. «Пандемия 
оказала существенное влияние в этом вопросе 
за последнее время, — пояснил он. — Мы ста
ли гораздо больше проводить времени дома. 
По оценкам ВЦИОМ, 62% всех потребителей 
сейчас сориентированы на большую площадь 
жилья. Вместе с тем, большую популярность 
сегодня обретает индивидуальное жилищное 
строительство (ИЖС). Если ранее основное 
внимание было направлено на развитие инду
стриального домостроения и меры государ
ственной поддержки были сосредоточены в 
этом сегменте, то сейчас интерес к ИЖС наби
рает обороты. К слову, объем вводимого жи
лья в этом сегменте составляет почти 50%».

Курс на развитие

ИРЕК ФАЙЗУЛЛИН, ГЛАВА 
МИНСТРОЯ РОССИИ:

«Благодаря тому,  
что жители городов могут 
сами принимать решение, 
какие общественные 
пространства будут 
благоустроены, меняется 

в лучшую сторону  
и отношение граждан  

к своим населенным пунктам 
и к самой идее программы 

благоустройства»

ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ, 
ПОЛНОМОЧНЫЙ 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
ПРЕЗИДЕНТА РФ  

В УРАЛЬСКОМ 
ФЕДЕРАЛЬНОМ ОКРУГЕ:
«Развиваться в плане 
горсреды нужно по всем 

направлениям, в итоге 
люди сами выберут, где им 

жить. Тем не менее, нельзя  
не брать во внимание, что 

каждый рубль, вложенный в мегаполис, 
возвращается быстрее, а городская 
экономика, которая при этом создается, 
дает дополнительную добавленную 
стоимость, которую потом можно будет 
направить и на малые города и сельские 
населенные пункты. В итоге все получат 
новое качество жизни»

ВЕНИАМИН ГОЛУБИЦКИЙ, 
ПРЕЗИДЕНТ ГК «КОРТРОС»:

«Есть важный механизм — 
закон о защите  
и поощрении 
капиталовложений. 
Стройка в этом 
механизме была забыта, 

сейчас готовится новый 
закон, и очень важно, 

чтобы до застройщиков 
дошел налоговый вычет и другие 

условия, заложенные в документе.  
Это облегчило бы строительство 
инфраструктуры: в отрасль пошли  
бы деньги инвесторов, и это было  
бы облегчение. Только за счет бюджетных 
средств это решать нельзя»

с.1

А
Л

ЕК
С

А
Н

Д
Р 

Ж
О

Л
О

БО
В

/ 
Ф

О
Н

Д
 Р

О
С

К
О

Н
ГР

ЕС
С

ЕВ
ГЕ

Н
И

Й
 Р

ЕУ
ТО

В
/ 

Ф
О

Н
Д

 Р
О

С
К

О
Н

ГР
ЕС

С



Строительная газета8 №22 (10649) 11 июня 2021www.stroygaz.ru

Антон МАСТРЕНКОВ

В настоящее время природнорекреацион
ные зоны занимают около пятой части тер
ритории Москвы. Темпы и плотность за
стройки российской столицы как одного из 
наиболее динамично развивающихся миро
вых мегаполисов остро ставят проблемы со
хранения существующих и создания новых 
зеленых массивов. Перспективы обустрой
ства природных площадок в больших горо
дах обсудили на тематическом круглом сто
ле «Стройгазеты» в рамках XXVI Междуна
родной выставки архитектуры и дизайна 
«АрхМосква 2021».

Население столицы постоянно увеличи
вается, и антропогенное воздействие на 
окружающую среду становится все более 
интенсивным. Естественные зеленые тер
ритории, расположенные в границах горо
да, с такой нагрузкой зачастую не справля
ются. Особое значение наличие зеленых 
зон в шаговой доступности от мест прожи
вания или работы приобрело в период пан
демийных ограничений. Все это заставляет 
девелоперов и проектировщиков думать не 
только о сохранении существующих скве
ров и парков, но и о создании новых зеле
ных массивов на любых свободных от за
стройки площадках.

Ярким примером такого подхода к разви
тию городских пространств является проект 
реконструкции территории «ЗИЛЮГ». Как 
рассказала старший урбанист KCAP 
Architects&Planners Яна Самакаева, при про
ектировании этой площадки применялись 
методы комплексного развития, для чего был 
разработан детальный мастерплан всей тер
ритории. «Перед нами стояла задача созда
ния максимально удобного и комфортного 
городского пространства, в котором сосед
ствуют и дополняют друг друга не только 
жилая и деловая застройки, но и природные 
комплексы, парки и общественные площад
ки», — подчеркнула она.

Не менее важным элементом проекта 
стало формирование транспортного карка
са, причем как автомобильного, так и пеше
ходного. «Для этого, помимо внутренних 
проездов, на территории запланированы 
протяженные пешеходные набережные, про
гулочный бульвар, неформальные зеленые 
маршруты, а также серия общественных 
площадей и скверов», — добавила эксперт, 

подчеркнув, что подобный комплекс меро
приятий позволяет создать уникальную эко
систему в застроенном центре мегаполиса.

В соответствии с новыми тенденциями в 
градостроении для решения такой задачи 
применятся зональное деление территории. 
«Так, в нашем районе появятся деловые, реч
ные и парковые кварталы, а также урбанса
ды, — рассказала главный архитектор про
екта «Эталон Проект» Евгения Липенкина. 
— При этом вся территория связана ком
фортными маршрутами, здесь нет барьеров. 
Дворы жилых домов фактически становятся 
продолжениями набережных или парков. 
Таким образом, каждый человек может най
ти свою часть района, а при необходимости 
без какихлибо сложностей перейти в дру
гую». Помимо этого, инструментами созда

ния комфортной среды стали также терра
сы, зеленые крыши, зимние сады, озеленен
ные балконы и стилобаты. Есть в этом рай
оне и настоящие «фишки» — тематические 
сады: яблоневый, вишневый, монохромный 
и аптекарский.

Стоит отметить, что созданию зеленых 
зон уделяют серьезное внимание и девелопе
ры, реализующие проекты коммерческой за
стройки. Так, по словам заместителя гене
рального директора ГК STONE HEDGE Викто
рии Васильевой, при создании офисов проек
тировщики применяют биофильный дизайн, 
а парковые пространства в составе деловых 
центров рассматривают как место для нет
воркинга, для работы на свежем воздухе или 
как площадки для ведения переговоров. Ка
чественное озеленение, по ее мнению, позво

лит защитить работников офиса от шума и 
пыли, а также послужит дополнительным 
источником кислорода. В качестве примера 
она привела строящийся бизнесцентр Stone 
Towers в Бумажном проезде: проектом пред
усмотрено масштабное благоустройство, 
центральным элементом которого станет 
парк площадью почти 5 тыс. «квадратов». По
мимо этого, следуя новому тренду отказа от 
личного автомобиля, здесь появится первый 
в составе московских бизнесцентров пар
кинг для автомобилей каршеринга.

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Антон МАСТРЕНКОВ

В
рамках деловой программы выставки 
«АрхМосква 2021», проводившейся в 
первые дни лета, урбанисты, архитек
торы, проектировщики, девелоперы и 
производители стройматериалов обсу

дили перспективы градостроительного пре
образования городских пространств, воз
можные изменения традиционных форматов 
недвижимости, а также новые тенденции в 
деле обустройства больших городов. В ходе 
многочисленных дискуссий эксперты попы
тались предугадать сценарии развития Мо
сквы через 2050 лет.

Технологический прогресс и ускоря
ющийся ритм жизни ставят сейчас перед гра
достроителями совершенно новые, непри
вычные для них ранее задачи. По мнению 
участников мероприятия, именно новые, не
стандартные решения могут сделать жизнь в 
городе будущего качественной, удобной и 
привлекательной. В числе основных средств 
достижений этих целей были названы поли
центричность застройки, ее разнообразие и 
многофункциональность, а также формиро
вание нового качества городского ландшаф
та, отвечающего запросам жителей.

Именно с учетом таких запросов и совре
менных условий жизни в городе одним из 
важнейших условий решения текущих и бу
дущих задач в городском развитии является в 
настоящее время комплексность, то есть раз
нообразие во всех сферах, начиная от плани
ровки территорий и их функционального 
назначения и заканчивая дизайном конкрет
ных зданий.

В поиске идей и смыслов
В столице прошла XXVI Международная 
выставка архитектуры и дизайна «АрхМосква»

ИРИНА ЧЕБАНЕНКО, 
РУКОВОДИТЕЛЬ 

МАСТЕРСКОЙ 
ЛАНДШАФТНОЙ 

КОМПАНИИ ARTEZA:
«Важно не просто 
высадить деревья  
и цветы в клумбы,  

но и превратить зеленую 
зону в часть всего 

архитектурного проекта, 
преобразить его и сделать  

по-настоящему живым. В зависимости  
от конкретных задач подбираются 
варианты и сочетания элементов 
ландшафта и растений. В московском 
регионе важно учитывать несколько 
факторов: сезонность, морозостойкость,  
а также устойчивость к реагентам»

Здесь будет  
городсад!
Создание зеленых пространств —  
тренд будущего развития мегаполисов
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Однако значительная часть современных 
девелоперских проектов ограничена плот
ной застройкой вокруг нового строящегося 
здания, а значит, и площадки для парка 
здесь не найти. Вместе с тем, как уверяет 
главный архитектор проектов градостро
ительного бюро MASTER

,
S Plan Владимир 

Непорада, для интеграции природы и города 
это не помеха. «Выходом из ситуации может 
стать высотный градостроительный ком
плекс, представляющий собой группу разно
высоких зданий с общим функциональ
нопланировочным решением и полностью 
обеспеченный всем необходимым для 
проживающих и работающих в нем», — 
пояснил архитектор. В таких проектах 
все необходимые функции располага
ются внутри комплекса, создавая «го
род в городе», при этом зоны на уров
не земли и на стилобате озеленяются, 
а в качестве вспомогательного элемен
та применяются зимние сады в составе 
рекреаций на разных этажах.

О новых, не совсем традиционных для 
России элементах зеленого пространства в 
офисах рассказала консультант отдела 
устойчивого развития и организации рабо
чего пространства компании CBRE Дарья 
Петрова. «В последнее время отмечается 
повышение спроса до 30% на более здоро
вые и комфортные офисные пространства. 
Например, растет запрос на офисные сады 

и террасы в проектах будущих бизнесцен
тров, — уточнила она. — Как показал 
опрос, в перерывах во время рабочего дня 
людям нужна возможность проведения до
суга со сменой основного вида деятельно
сти». Так, модными становятся небольшие 
садики или теплицы, где в качестве хобби 
клерки могут заняться выращиванием ово
щей или фруктов, для чего и нужны такие 
зоны, а также специализированные гидро
понические системы. Эксперт подчеркну
ла, что это не только российский, но и об
щемировой тренд. С точки зрения застрой
щиков, фактически это ответ на новые 
критерии стандартов «зеленой» сертифи
кации Well и FitWell. Поэтому эксперты 
ожидают внедрения таких элементов в су
ществующие и новые офисные комплексы 
уже в ближайшее время.

Несмотря на обозначенные проблемы, не 
стоит считать, что обустройство зеленых 
зон невыгодно для инвестора. К примеру, на 
природнорекреационные территории целе
сообразно ориентировать стритритейл с 
кафе и ресторанами, где можно проводить и 
различные мероприятия, особенно если для 
этого предусмотрен уличный амфитеатр 
или даже просто ступени. Опыт показывает, 
что малые архитектурные формы, кинети
ческая скульптура и другие необычные объ
екты становятся местами для встреч, при
влекают больше людей.

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Еще одним ярко выраженным трендом ар
хитектуры последнего времени стало поня
тие многофункциональности. У потребителя 
как жилой, так и коммерческой недвижимо
сти сформировался — в том числе и под вли
янием пандемии — явный интерес к гибким, 
трансформируемым пространствам. Очевид
но, что в будущем эта тенденция только уси
лится. Так, по мнению главного архитектора 
Москвы Сергея Кузнецова, торговые центры 
в перспективе будут превращаться в много
функциональные комплексы с большими 
развлекательными и общественными площа
дями. «Это эволюционный процесс, он схож с 
программой реконструкции бывших совет
ских кинотеатров, которая сейчас активно 
реализуется», — заявил он. Более того, раз
витие уличной среды, малого бизнеса и соот
ветствующих этому форматов для города по
зитивнее, чем традиционные торговые цен
тры за его чертой.

Именно поэтому соответствующие прин
ципы заложены в градостроительные проек

ты и программы развития общественных 
пространств, парков, скверов, городских 
площадей и жилой застройки. Одним из при
меров такого подхода стала программа мас
штабной реновации жилищного фонда; этот 
проект занял центральное место в экспози
ции всей выставки. «В этом году на «АрхМо
скве» представлены проекты — участники 
международного конкурса «Облик ренова
ции». С помощью этой программы мы не 
только обеспечиваем людей новыми ква
дратными метрами, мы еще и создаем абсо
лютно новое качество среды, чтобы плюсы 
этого проекта ощущали не только его участ
ники, но и люди, которые просто живут в 
этих районах», — заявил главный столичный 
архитектор.

В свою очередь, заместитель мэра Москвы 
по вопросам градостроительной политики и 
строительства Андрей Бочкарев необходи
мым и существенным условием появления 
новых качественных решений в области 
устройства городских пространств и архи
тектуры назвал свободную конкуренцию и 
практику проведения открытых конкурсов. 
Помимо городской застройки, это касается и 
столь значимого для столицы объекта, как 
метро. «В Москве стало традицией проведе
ние открытых международных конкурсов, 
посвященных выбору дизайна различных 
объектов, в том числе и на оформление стан
ций метро. Нам важно, чтобы новые станции 
метро стали яркими и запоминающимися 
архитектурными объектами, поэтому в бли
жайшее время мы проведем еще два таких 
конкурса», — заявил глава столичного строй
комплекса.

ЮЛИЯ БЫЧКОВА, ЭКСПЕРТ  
В ОБЛАСТИ КОМПЛЕКСНОГО 

РАЗВИТИЯ ГОРОДСКИХ  
И ПРИРОДНЫХ 
ТЕРРИТОРИЙ:
«Объекты искусства  
и архитектуры могут 
кардинально изменить 

городской ландшафт. 
Установленное в нужном 

месте освещение, 
продуманное благоустройство 

позволяют включить заброшенные ранее 
городские площадки в жизнь города.  
При этом надо помнить, что все это 
делается для горожан, и именно местные 
активисты являются лучшими экспертами. 
Они как никто знают, какую территорию 
необходимо благоустроить и чего здесь 
жителям недостает»

посетили «АрхМоскву 
2021». Свои стенды 
представили более  

200 экспонентов из шести стран мира.  
За три дня работы выставки прошло более  
100 деловых мероприятий, на которых 
выступили 412 спикеров

27 тыс.  
человек
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Алексей ЩЕГЛОВ

Н
а одном из последних совещаний прави
тельством России была одобрена и при
нята к исполнению «дорожная карта» 
развития технологий передачи электро
энергии. Реализация мероприятий этого 

документа позволит перейти к интеллектуаль
ному учету энергии и отказаться от передачи 
данных вручную, предотвратит хищения и по
может оперативно узнавать об авариях.

«Правительство утвердило «дорожную кар
ту» развития технологий передачи электро
энергии и интеллектуальных энергосистем на 
трехлетний период. Необходимо оперативно 
приступить к ее реализации», — сообщил 
председатель правительства РФ Михаил Ми
шустин, напомнив, что о важности новых под
ходов в энергетике говорил президент страны 
Владимир Путин в своем послании Федераль
ному Собранию.

По словам главы кабмина, в этой сфере 
«нужны инновационные решения последнего 
поколения — от повышения надежности сетей 
до новых композитных материалов для высо

ковольтных проводов, чтобы обеспечить лю
дям и бизнесу бесперебойное электроснабже
ние и сократить потери электричества».

В связи с этим усилия будут направлены на 
то, чтобы создавать в стране производство все
го спектра критически важного оборудования, 
в первую очередь высокотемпературных 

сверхпроводников и цифровых трансформа
торных подстанций, развивать отечественную 
компонентную базу для систем управления 
технологическими процессами.

Еще одна из приоритетных задач — внедре
ние систем накопления энергии, которые смо
гут вывести на новый уровень использование 
возобновляемых источников — ветрогенера
торов и солнечных электростанций. Как под
черкнул Михаил Мишустин, в таких техноло
гиях особенно нуждаются жители удаленных и 
труднодоступных территорий, где нет цен
трального электроснабжения.

По мнению отраслевых экспертов, для ре
ализации мероприятий «дорожной карты» 
имеется неплохой технологический и управ
ленческий задел, а многие компании энерге
тического и смежных секторов уже работают 
в этом направлении. Причем если брать 
стройиндустрию и сферу ЖКХ, то, как отме
чает управляющий партнер компании «Ме
триум» (участник партнерской сети CBRE) 
Мария Литинецкая, большинство материа
лов и оборудования, в том числе приборов 
учета, используемых при строительстве, — 

отечественного производства и выпущено в 
рамках программы импортозамещения. Что 
касается их наиболее востребованных и рас
пространенных типов, то те же интеллекту
альные системы учета и передачи энергии 
предлагают клиентам очень многие произво
дители, а сегмент по их производству являет
ся высококонкурентным. «Выбор, безуслов
но, существует, так как на подобную продук
цию имеется спрос», — считает эксперт.

Оснащение жилого сектора такими прибо
рами ускорилось после 1 июля 2020 года, ког
да ответственность за них был возложена на 
гарантирующих поставщиков и сетевые ком
пании. По плану, доля интеллектуальных 
приборов учета потребления электроэнергии 
в России вырастет до 30% к 2024 году и до 
100% к 2035 году. Так, в настоящее время во 
многих регионах в сельской местности уже 
во многом осуществлена замена индивиду
альных счетчиков электроэнергии на более 
современное оборудование. В частности, ра
ботники энергоснабжающих организаций в 
плановом порядке раздали жителям частных 
домов компактные выносные дисплеи счет
чиков электрической энергии («Фобос» про
изводства московской компании «Телемати
ческие решения» и др.), которые привязаны к 
внешним приборам учета по конкретным 
адресам. Это, конечно, не повышает напря
мую надежность электроснабжения, так как 
его частые отключение на селе — следствие 
износа сетевого и трансформаторного хозяй
ства. Но зато снимает для энергоснабжа
ющих организаций проблему доступа к дан
ным приборам учета в частном секторе, дела
ет информацию о расходе энергии более 
удобной для жителей, помогает им ее эконо
мить и вовремя оплачивать, у граждан появ
ляется возможность дистанционной смены 
тарифа без замены прибора учета.

Однако темпы такого технологического об
новления пока недостаточны, что связано с 
целой гаммой факторов, включая отсутствие 
действенных стимулов для застройщиков и ко
нечных потребителей. «Безусловно, законода
тельство требует совершенствования. Тем бо
лее, представители отраслевых и экспертных 
сообществ регулярно выступают с соответству
ющими предложениями. Например, одной из 
самых актуальных тем служит стимулирова
ние установки цифровых приборов учета с 
функцией дистанционной передачи показате
лей не только при новом строительстве, но и 
капитальном ремонте», — указывает Мария 
Литинецкая.

Тем не менее, она отмечает, что на сегодня 
большинство проектов бизнескласса, преми
ального и элитного сегментов уже оснащены 
системами «умного» дома, предусматрива
ющими в том числе интеллектуальные при
боры учета электроэнергии с функцией дис
танционной передачи данных. «Стоит отме
тить, что подобные опции в последние годы 
встречаются и в массовом сегменте», — за
ключила эксперт.

ЖКХ

Алексей ЩЕГЛОВ

Одним из лейтмотивов состоявшегося недавно 
Петербургского международного экономиче
ского форума (ПМЭФ) была экологическая те
матика. Значимым итогом мероприятия стало 
трехстороннее соглашение, заключенное пред
ставителями «Деловой России», «Российского 
экологического оператора» (РЭО) и компании 
«РТИнвест» (входит в ГК Ростех) о сотрудни
честве в деле выстраивания современной ком
плексной инфраструктуры обращения с твер
дыми коммунальными отходами (ТКО). Ко
нечная долговременная цель совместной рабо
ты — выйти на нулевой уровень захоронения 
ТКО в масштабе страны. «Мы готовы объеди
нить усилия для достижения поставленных за
дач. «РТИнвест» планомерно создает ком
плексную систему обращения с ТКО, задача 
которой — переработать каждый килограмм 
отходов в новые товары и энергию», — заявил 
гендиректор компании Андрей Шипелов.

По его словам, необходимо начинать фор
мировать устойчивый спрос на использование 
вторичных материальных ресурсов для произ

водства новых товаров. Участники соглашения 
намерены совместно внедрять принципы эко
номики замкнутого цикла, масштабировать 
наиболее успешные проекты по раздельному 
сбору отходов, создать электронные площадки 
по реализации вторсырья, а также заняться 
строительством предприятий по переработке 
отходов и энергоутилизации фракций, не под
лежащих дальнейшему рециклингу.

Основной акцент участники соглашения 
сделают на реализации проектов по ликвида
ции экологического ущерба в самых неблаго
получных регионах и крупных городах. И если 
заявленные планы осуществятся, то к 2035 го
ду в масштабе страны будет закрыто и предот
вращено создание не менее 200 крупных му
сорных полигонов.

«Все отходы в максимальном объеме долж
ны перерабатываться и возвращаться в эконо
мический оборот. Выбранные меры позволят 

полностью отказаться от захоронения отходов 
в курортных кластерах и городахмиллион
никах. Главный эффект — полный отказ 
от полигонов рядом с крупными города
ми», — подчеркнул глава РЭО Денис 
Буцаев.

Оператор вскоре приступит к орга
низации в субъектах сети из 10 тыс. 
фандоматов для сбора пластиковых и 
стеклянных бутылок, а также алюминие
вых банок в обмен на бонусы. В проект в 
20212022 годах предстоит вложить 6 млрд 
рублей. В этом году фандоматы разместят в 
Белгородской, Нижегородской и Челябинской 
областях, в следующем они появятся еще в се
ми регионах. Ожидается, что проект окупится 
за шесть лет.

«Фандоматы позволят ежегодно собирать в 
России 78 900 тонн отходов. В 2022 году можно 
будет обеспечить утилизацию 1,7% из 60 млн 

тонн ТКО, образующихся в стране. А для реше
ния вопроса утилизации тары в целом в России 
необходимо установить 150 000 фандоматов», 
— заключил Денис Буцаев.

Рециклингом по отходам
Крупный бизнес очистит города-миллионники от полигонов

АНДРЕЙ ШИПЕЛОВ, 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 

«РТИНВЕСТ»:
«Материальная  
и энергетическая 
утилизация позволят 
внести значительный 
вклад в снижение 

выбросов CO₂. Только  
от нашего проекта по 

строительству 25 заводов по 
термической переработке будет 

сокращение выбросов CO₂ на 17 млн тонн 
в год, и это колоссальная цифра»

Киловатты «поставят 
на счетчик»
Интеллектуализация электросетевого хозяйства 
позволит снизить энергозатраты

в год составляет, по расчетам Минэнерго 
России, потенциал снижения потерь при 
использовании интеллектуальных систем учета. 
Средний срок окупаемости затрат на их 
внедрение для сетевых организаций не 
превышает пяти лет

70-80
млрд рублей
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ЖКХ 

с.1 «СГ»: Александр Михайло-
вич, расскажите, пожалуй-
ста, подробнее, что удалось 

сделать на территории ТиНАО и что еще 
предстоит сделать?
А.П.: Модернизация системы водоснабжения 
и водоотведения ТиНАО — масштабный ин
фраструктурный проект, который значитель
но повысит комфорт жизни миллионов мо
сквичей и улучшит экологию региона. К сожа
лению, большая часть переданных нам в 2012 
году сооружений была в неудовлетворитель
ном состоянии, и когда мы брались за этот 
амбициозный и необходимый проект, то осоз
навали, что компании потребуются структур
ные изменения: слишком большой объем ра
боты в ограниченные сроки нас ждал. Мосво
доканал создал новое подразделение — произ
водственное управление водопроводнокана
лизационного хозяйства ТиНАО.

Сегодня мы параллельно развиваем как во
доснабжение, так и водоотведение в округе. В 
части водоснабжения некоторые населенные 
пункты мы перевели на воду московского во
допровода, а в некоторых модернизировали 
систему водоподготовки с применением воды 
из артезианских скважин. Технология очистки 
воды до питьевого качества подбирается в за
висимости от ее химического состава в кон
кретной скважине. На сегодняшний день 
Мосводоканал уже реконструировал 24 водо
заборных узла.

Основные мероприятия в системе водоот
ведения направлены на повышение надежно
сти и реконструкцию очистных сооружений. 
Какието станции мы реконструируем, какие 
то полностью выводим из работы (перекачи
ваем сток на новые сооружения). На начало 
2021 года мы завершили реконструкцию 8 
локальных очистных сооружений, а всего 
компания эксплуатирует 20 таких сооруже
ний в ТиНАО.

«СГ»: Москва является одним из очень 
немногих городов мира, где воду из-под 
крана можно спокойно пить. Как вам уда-
лось этого добиться?

А.П.: Снабжение жителей чистой пить
евой водой — одна из основных задач пред
приятия. Водоподготовка проходит на Запад
ной, Рублевской, Северной и Восточной стан
циях. Старейшая — Рублевская — была по
строена почти 120 лет назад. Их общая про
ектная производительность составляет 6,37 
млн куб. м/сутки, так что Мосводоканал об
ладает достаточным резервом мощности, 
чтобы обеспечить водой жителей столичного 
региона.

Кстати говоря, пусть вас не пугает время 
постройки — станции постоянно реконстру
ируются, внедряются новые технологии, по
вышается качество очистки. Все это позволяет 
обеспечить наших потребителей вкусной 
питьевой водой.

Например, на наших станциях впервые в 
России к стандартной схеме добавили техно
логии нового поколения: процессы озониро
вания и сорбции на активированном угле, 
благодаря чему достигается лучшее удаление 
химических загрязнений, устраняются непри
ятные запахи и привкусы. Также мы применя
ем технологию мембранного фильтрования 
— перспективный метод, обеспечивающий 
задержание микрочастиц размером до 0,01 
микрона.

Инновационные технологии исключают 
влияние сезонных колебаний состава природ
ной воды и позволяют нам гарантировать ка
чество поставляемых ресурсов вне зависимо
сти от внешних факторов.

Наряду с внедрением новых методов очист
ки воды совершенствуются и процессы обезза
раживания. Например, в 2012 году завершен 
перевод всех станций водоподготовки на но
вый реагент — гипохлорит натрия, то есть 
полностью исключено использование жидко
го хлора.

Работы по модернизации станций водопод
готовки не останавливаются — так, в планах 
до 2025 года проведение реконструкции на 
Западной станции водоподготовки.

«СГ»: Как повлияла эпидемия COVID-19 
на вашу работу, проводилась ли какая-то 
дополнительная обработка воды?

А.П.: Компания подошла к этому нелегко
му периоду со всей ответственностью — на 
станциях водоподготовки были приняты до
полнительные меры по обеспечению стабиль
ности водоснабжения и безопасности пить
евой воды. Увеличилось количество контроль
ных заборов воды. Кроме того, каждую смену 
персонал станций водоподготовки сдавал те
сты на коронавирус.

Ну и, естественно, мы выполняли все реко
мендации Роспотребнадзора — часть работ
ников была переведена на удаленный режим, 
осуществляли и осуществляем дезинфекцию и 
температурный контроль на всех объектах. 
Работникам выданы средства индивидуаль
ной защиты, в том числе одноразовые маски, 
перчатки и антисептики. 

Стоит отметить, что в этот период воз
рос интерес пользователей к интернетре
сурсам Мосводоканала. Например, повы
шенным спросом пользуется сервис, позво
ляющий проверить качество воды в каждом 
районе Москвы: узнать данные о водород
ном показателе, цветности воды, наличии 
остаточного хлора, жесткости и других, не 
менее важных показателях. 

В 2020 году мы реализовали уникальный 
проект — в предельно сжатые сроки Мосво
доканалом построены сооружения водопод
готовки и водоотведения для новой инфек
ционной больницы в Вороновском поселе
нии ТиНАО. Речь не только о чрезвычайно 
сжатых сроках на реализацию проекта, но 
и о его технологической сложности. Прак

тически «в чистом поле» был создан полный 
комплекс водоподготовки и водоотведения.

«СГ»: Учитывая большой размах жи-
лищного строительства, многих интере-
сует, откуда поступает вода в Москву и 
хватит ли ее москвичам?

А.П.: Источники водоснабжения — Мос
кворецкоВазузская и Волжская водные си
стемы, которые объединяют 15 водохрани
лищ. Чтобы закрыть вопрос о том, хватит 
воды или нет, отмечу, что на сегодняшний 
день суммарная водоотдача используемых 
систем в 2,53 раза превышает потребности 
города в питьевой воде. Любые опасения о 
возможной нехватке воды напрасны.

«СГ»: Защита экологии и внедрение 
разного рода сберегающих технологий — 
это сейчас общемировой тренд. Что ваше 
предприятие делает в этом направлении?

А.П.: Вся вода, которая потребляется  
жителями Московского региона, должна 
вернуться в природу чистой. Важно отме
тить, что наша компания стремится мини
мизировать антропогенное влияние на  
экологию. Мосводоканал постоянно улуч
шает качество очистки сточных вод, учиты
вает международный опыт, участвует в на
учных исследованиях, внедряет новейшие 
разработки.

Год за годом мы проводим образователь
ные и информационные мероприятия с це
лью формирования осознанного ресурсопо
требления. Бережное отношение к водным 
ресурсам, рациональное природопользова
ние, качественная очистка сточных вод — 
вот основа нашей экологической политики.

Это работа принесла плоды, жители сто
личного региона становятся все более от
ветственными. Например, в 1995 году го
род в сутки потреблял около 6,5 млн кубо
метров воды, а в прошлом — 2,8 млн кубо
метров.

Отдельно остановлюсь на, возможно, не
ожиданных для читателя вещах. Мосводо
канал активно внедряет безотходные тех
нологии и использует потенциал «зеленой» 
энергии. Так, на ряде объектов компании 
оборудованы ГЭС, которые вырабатывают 
энергию для собственных нужд предпри
ятия, а на Курьяновских и Люберецких 
очистных сооружениях эксплуатируется две 
миниТЭС, работающие на биогазе, кото
рый образуется в процессе метанового 
сбраживания осадка. Кстати, данные ТЭС 
обеспечивают электро энергией около поло
вины потребности сооружений.

Там же мы установили специальные на
сосы, чтобы использовать тепло сточных 
вод для отопления отдельных объектов. Та
кое оборудование особенно актуально для 
очистных сооружений ТиНАО.

«СГ»: Мосводоканал активно работает в 
рамках программ «Моя улица» и «Мой рай-
он». Что было сделано по ним в прошлом 
году, над чем работаете сейчас?

А.П.: Наша компания — одно из крупней
ших предприятий комплекса городского хо
зяйства Москвы. Мосводоканал принимает 
участие во всех крупных проектах города, 
будь то перекладка сетей в связи с развитием 
столичной инфраструктуры или подключе
ние новых объектов к сетям водоснабжения 
и водоотведения.

Москва постоянно меняется, вместе с ней 
меняются системы водоснабжения и водоот
ведения. Компания реконструирует трубо
проводы, чтобы город мог развиваться. При
чем в случае перекладки сетей мы для ком
форта москвичей применяем бестраншей
ные методы, что позволяет значительно ми
нимизировать земляные работы в городе. 
Вообще сети Мосводоканала — это «крове
носная система» нашего мегаполиса, и ком
пания делает все, чтобы эта система работа
ла как часы.

«СГ»: В России активно применяются 
новые цифровые технологии, и где-то на-
ша страна даже лидирует. Мосводоканал 
не остался в стороне от этой тенденции? 

А.П.: При всей долгой и славной истории 
наша компания высокотехнологична. Вне
дрение цифровых технологий ускоряет про
изводственные процессы, благодаря чему 
значительно увеличилась скорость оператив
ного реагирования, а внедрение безлюдных 
технологий позволяет не только сократить 
затраты, но и повысить безопасность труда. 
Отдельно замечу, что никакое, даже самое 
современное оборудование не может рабо
тать само по себе, так что мы постоянно по
вышаем квалификацию наших специали
стов. Цифровизация и высокий уровень под
готовки работников позволяют Мосводока
налу повышать эффективность производ
ства, сокращать издержки и гарантировать 
отличный результат.

Столичный регион развивается, и наша 
компания развивается вместе с ним. Напри
мер, после модернизации Центрального дис
петчерского управления работники подраз
деления могут контролировать процессы бо
лее чем на 700 объектах, дистанционно 
управлять основным оборудованием, вести 
мониторинг состояния сооружений.

Кстати, Мосводоканал, как и многие «ре
сурсники», для удобства пользователей раз
работал личный кабинет, но в нашей компа
нии мы попытались пойти чуть дальше, и у 
нас применяется система искусственного ин
теллекта, позволяющая распознавать чело
веческий голос, принимать показания водо
счетчиков и передавать их в службу оплаты.

Вода большого города

млн жителеймлн жителей
Москвы и области  
(около 10% населения 
страны) обеспечивает 
питьевой водой  
и надежным 
водоотведением  
Мосводоканал

Люберецкие очистные сооружения
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Мосводоканал 
обеспечивает водой  
и водоотведением  

не только Москву, но и часть 
городов Подмосковья,  
работы проводятся в рамках 
совместной программы столицы 
и области»
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ТЕХНОЛОГИИ

Сергей ВЕРШИНИН

В 
2015 году на саммите ООН главы госу
дарств утвердили 17 целей и 169 задач 
устойчивого развития мирового сообще
ства до 2030 года. В рамках договоренно
стей они должны служить основой меж

дународного сотрудничества при решении 
экологических, экономических и социальных 
проблем. Идея совместного решения глобаль
ных вызовов получила поддержку как со сто
роны гражданского общества, так и со сторо
ны бизнеса. О том, как связаны публичные 
обязательства компаний в области устойчиво
го развития и технологии информационного 
моделирования (ТИМ, или Building Information 
Modeling, BIM), «Стройгазете» в рамках отрас
левого форума CSD «BIM для нефтехимпрома: 
курс на цифровизацию» рассказала техниче
ский эксперт компании Autodesk по направле
нию «Инфраструктура» Алла ЗЕМЛЯНСКАЯ.

«СГ»: Алла Дмитриевна, расскажите, как 
ТИМ для проектировщиков помогают до-
стигать целей устойчивого развития и за-
чем это нужно компаниям?

Алла Землянская: С одной стороны, есть 
цели, на которые Autodesk может повлиять. 
Например, связанные с количеством отходов, 
расходами энергии и материалов, условиями 
труда: зачастую их можно достичь на этапах 
планирования и проектирования.

С другой стороны, есть бизнес, который за
интересован в следовании глобальному трен
ду сохранить мир для потомков. Если говорить 
о заказчиках Autodesk, то, согласно внутренне
му исследованию компании от 2020 года, 47% 
наших ключевых крупных клиентов взяли на 
себя публичные обязательства в данной обла
сти. То есть они не просто ставят перед собой 
цель следовать по пути устойчивого развития, 
но и декларируют результаты для широкой 
общественности: публикуют новости, отчеты, 
заводят специальные блоги и обсуждения на 
своих сайтах.

Для каждой компании существуют свои ре
шения. Если говорить о стройотрасли, то пре
жде всего следует упомянуть о создании устой
чивой инфраструктуры, безопасной как для 
человека, так и для окружающей среды. Так, 
еще на этапе выбора площадки для строитель
ства важно правильно проанализировать 
ландшафт: источники воды, розу ветров и дру
гие факторы. Обычно все это и так выполняет
ся, потому что проектировщик обязан пред
ставить экономическое обоснование стро
ительства. Но без BIMрешений он вынужден 
совмещать данные в голове или на бумаге. Все 
осложняется тем, что информация хранится в 

совершенно разных форматах и на разных но
сителях.

Работа с информационными моделями 
поз воляет объединить эти разрозненные дан
ные на одной трехмерной сцене. Далее проек
тировщик использует встроенные в продукты 
Autodesk инструменты аналитики, например, 
для моделирования наводнений. Если риск 
затопления окажется высоким, специалист 
поднимет уровень строительной площадки на 
два метра или перенесет объект на другой бе
рег реки, где вероятность затопления мини
мальна.

С появлением ТИМ проектировщики 
получили возможность спланировать 
будущее строительство, оценить расхо
ды ресурсов и энергии при возведении 
объектов и даже после их ввода в экс
плуатацию.

«СГ»: Это значит, что еще на этапе 
создания проекта можно рассчитать, 
сколько энергии, воды и других ресурсов 
будет потреблять объект?

А.З.: Да, такие расчеты ведутся. И здесь мы 
переходим уже к следующему тренду устойчи
вого развития — созданию энергоэффектив
ных зданий.

Расчеты выполняются еще на стадии кон
цепции. В реальном времени заказчик видит 
экран с оценкой каждого решения и ему 
остается выбрать оптимальное. Например, 
он захочет использовать дешевые матери
алы, чтобы сэкономить на строительстве. 
«Ну, давай посчитаем, что получится», — го
ворит он. После чего проектировщик готов 
описать картину будущего следующим обра
зом: «Если использовать определенный ма
териал, то его свойства не оптимальны. Эко
номия на стройке повлечет дорогостоящую 
эксплуатацию: тепло в здании просто не бу
дет держаться».

И это только самые безобидные прогнозы, 
ведь проектировщик может предупредить о 
необходимой через несколько лет реконструк
ции. В итоге его анализ может предотвратить 
потери гигантских сумм, потому что стройка 
идет один раз, а эксплуатация объектов длит
ся десятки лет.

«СГ»: Как программы для проектирова-
ния помогают снизить количество отхо-
дов?

А.З.: Проблема отходов является общеми
ровой, и особенно она актуальна на этапе 
строительства. Дело в том, что на строитель
ную площадку часто доставляют больше мате
риалов, чем нужно: строительных лесов, си
стем для временных коммуникаций, плит на 
дороги и т. д. Если чтото идет не так, все это в 
спешке разбирается. Когда приходит необхо
димость собрать все обратно, часто использу
ют уже новые материалы.

BIMтехнологии позволяют смоделиро
вать все этапы стройки для готового цифро
вого проекта. В результате дорога будет про
ложена именно в тот момент, когда подъедет 
бетономешалка. Это поможет не только ми
нимизировать вред, наносимый экологии, 
но и снизить издержки на логистические ус
луги. Такое грамотное планирование еще 
называют бережливым производством, ког
да ты заранее знаешь, сколько в итоге полу
чится отходов и что можно использовать 
вторично.

Компания Autodesk всегда выступала за 
следование принципам бережливого произ
водства. Здесь оптимизация рабочих процес
сов напрямую связана с целями устойчивого 
развития и ESGполитикой. А точнее, с буква
ми «E», под которой подразумевается эколо
гия, и «G», то есть с грамотным управлением.

«СГ»: А что относится к букве «S» — social 
— или социальным вопросам?

А.З.: Девять из 17 целей устойчивого разви
тия тесно связаны с охраной труда и здоро
вьем людей на рабочих местах. Развитие 
BIMтехнологий позволило взглянуть под но
вым углом на решения в этих областях.

Допустим, заказчик хочет соединить систе
му видеонаблюдения с преимуществами ин
терфейсов машинного зрения и машинного 
обучения. Такая связка предполагает, что ви
деокамеры фотографируют все на стройке, 
после чего снимки обрабатываются умными 
алгоритмами. Если они вдруг обнаруживают 
человека без каски или отсутствие самостра
ховки у членов бригады, то оператору отправ
ляется уведомление о нарушениях.

У нас есть платформа Autodesk Construction 
Cloud, которая представляет собой среду сбора 
и организации общих данных. Она обладает 
открытым интерфейсом программирования: 
любой заказчик может подключить к ней мо
дули сторонних разработчиков. В том числе 
можно подключить алгоритмы упомянутых 
интерфейсов или написать на базе готовых 
инструментов свое приложение. Например, 
создать корпоративные чеклисты для инспек
торов охраны труда, которые будут привязаны 
непосредственно к модели здания, конкретно
го цеха или участка строительства.

В результате, когда заказчик заходит в свой 
профиль платформы Construction Cloud, он 
видит дашборд с информацией по всем своим 
проектам, которых могут быть десятки. К под
робной информации по любому из объектов 
можно перейти, просто кликнув по нему. Там 
будет отражаться и статистика обо всех нару
шениях правил безопасности. Получив таким 
образом информацию, заказчик может начать 
принимать меры. Такой централизованный 
подход позволяет не только управлять одно
временно несколькими объектами, но и зна
чительно снизить количество инцидентов на 
производстве или на стройке. А ведь на любом 
промышленном объекте сокращение несчаст
ных случаев — одна из важнейших задач. И 
владельцы крупного бизнеса заинтересованы 
в ее решении.

«СГ»: Есть ли примеры решений Autodesk 
в области устойчивого развития, которые 
известны за рубежом, но пока не использу-
ются в России?

А.З.: Существует такое понятие, как углерод
ный след продукта. Допустим, материал произ
вели гдето в Китае, а затем потратили бензин, 
газ, электричество, чтобы доставить его в Рос
сию. Количество потраченных ресурсов и ле
жит в основе понятия углеродного следа.

Насколько я знаю, таких примеров в Рос
сии пока нет, в Европе тренд только зарожда
ется, но в США и Канаде все точно работает. 
Суть в том, что поставщики строительных ма
териалов стали вносить сведения о себе в 
специальный реестр, а их продуктам присва
ивают индекс углеродного следа по специаль
ной методике, разработанной организацией 
«Форум лидеров по снижению углеродного 
следа» (The Carbon Leadership Forum). Для ра
боты с этими сведениями Autodesk предлагает 
своим клиентам бесплатный калькулятор, ко
торый может подключаться к этой базе.

В результате к данным цифровых моделей 
добавляется информация с индексами углерод
ного следа. И это по всему объекту: все строй
материалы, фурнитура, трубы, трубочки, вен
тили — их тысячи, и все они считаются. Сразу 
становится видно, что, например, если ты вы
берешь пластиковые трубы у этого поставщи
ка, то углеродный след будет такойто, а если 
обратишься к иному производителю, то другой.

Подбирая оптимальные материалы и реше
ния, проектировщик может уменьшить нега
тивное влияние своей компании на окружаю
щую среду. И это лишь один из примеров, как 
работает данная технология.

Как с помощью ТИМ реализовать 
задачи устойчивого развития

Связанные одной целью 

АЛЛА ЗЕМЛЯНСКАЯ, 
ТЕХНИЧЕСКИЙ ЭКСПЕРТ 

КОМПАНИИ AUTODESK  
ПО НАПРАВЛЕНИЮ 

«ИНФРАСТРУКТУРА»:  
«С помощью ТИМ 
проектировщик может 
предупредить  
о необходимой через 

несколько лет 
реконструкции здания.  

В итоге его анализ может 
предотвратить потери гигантских сумм, 
потому что стройка идет один раз,  
а эксплуатация объекта длится десятки лет!»

Эффект от технологии информационного моделирования 
(в сравнении с традиционным методом проектирования, по оценке Минстроя России)

до 30% до 40% на 20-50% до 50% на 20-50%
сокращение затрат 

на строительство  
и эксплуатацию

снижение ошибок, 
погрешности в 

проектной 
документации

сокращение 
времени 

проектирования

сокращение сроков 
инвестиционной 

фазы проекта

сокращение 
сроков 

строительства

SH
U

T
TE

R
ST

O
C

K
.C

O
M



13№22 (10649) 11 июня 2021Строительная газета www.stroygaz.ru

ТРЕНДЫ

Юлия ТРЯСКИНА, партнер  
группы компаний UNK

В 
новостройках высокого класса функцио
нал мест общего пользования (МОП) рас
ширялся постепенно на протяжении мно
гих лет. Это позволяло застройщикам экс
периментировать с их концепцией, пыта

ясь создать функционал, позволяющий увели
чить если не ценники квартир, то хотя бы ско
рость продаж. Пандемия кардинально измени
ла и скорость эволюции МОП, и готовность 
людей платить за их наполнение.

По нашим оценкам, соответствие МОП по
требностям целевой аудитории повышает при
влекательность жилого комплекса (ЖК) на 15
20%. Особенно сильно растут продажи, если 
востребованная среди покупателей функция в 
одном ЖК реализуется, а у конкурентов она 
еще в разработке. Так, недавно в лидеры про
даж вышел проект, где есть коворкинг, зона 
фитнеса, ресепшн, кофепойнты, отдельные 
входы для курьеров. Но к такому подходу при 
обустройстве МОП застройщики пришли срав
нительно недавно.

Превращение подъезда в МОП
Эволюция обычного подъезда с критерием 
«чистый или не очень» в многофункциональ
ный МОП происходила в течение всех двадца
ти лет нынешнего века. В России застройщи
кам приходилось с нуля выстраивать концеп
цию МОП. В стране не существовало домов, 
где жилая среда отвечала бы критериям эли
тарности. Пределом «люкса» в СССР были вах
теры в подъездах. И не только в  
СССР: даже лет 20 назад «изюминкой» ново
стройки считалось помещение для консьержа. 
Затем появились стойки ресепшн с охранника
ми и администраторами. Это уже было крите
рием премиальности, за которую покупатели 
готовы были доплачивать. Далее застройщики 
начали выделять зоны для поч товых ящиков, 
хранения колясок и велосипедов, а в некото
рых ЖК они предлагали необычные решения 
вроде «лапомоек» — помещений для мытья лап 
животным. Появились проекты с «клубными» 
этажами, где жильцы могли встречаться и об
щаться. В некоторых ЖК эта идея работала, но 
в 90% случаев «клубные» помещения не ис
пользовались. В итоге часть из них переобору
довали под игровые зоны, где дети проводили 
время в плохую погоду. Однако наряду с МОП 
стали расширяться функции придомовых тер
риторий — и крытые детские площадки «пере

ехали» в отапливаемые беседки во дворе, а 
пространства внутри ЖК обросли новыми 
функциями. Например, появились помещения 
для курьеров и технического персонала, лаун
жзоны и т. д.

Таким образом, функционал МОП в высоко
бюджетных новостройках расширялся посте
пенно, методом проб и ошибок. Но 20 лет — 
ничто в масштабе истории, так что огромный 
шаг от вахтеров до комфортных МОП был сде
лан очень быстро. Российские девелоперы до
гнали западных коллег и внедрили новую для 
страны культуру обустройства жилой среды.

«Гибкий» МОП
В пандемию застройщикам, чтобы оставать
ся конкурентоспособными, понадобилась 
более быстрая подстройка под новые реа
лии. Россияне начали массово работать дома 
— и у них возникла потребность в обустрой
стве хоум офисов. Закрылись торговые и 
сервисные объекты — в итоге необходимы
ми функциями, которых лишились люди, 
стали наполняться МОП: в них появились 
пункты приема посылок, вещей для хим
чистки, места для удаленной работы и т. д. 
Таким образом, бытовые вопросы, которые 
раньше решались в районе офиса, в центре 
или в других локациях, «перенеслись» в ме
сто проживания, соответственно, нагрузка 
на общественные пространства и придомо
вые территории увеличилась в разы. Все это 
привело к серьезной трансформации МОП в 
бизнесклассе и к активному развитию этого 
направления в комфортклассе. Более того, в 
Московской области уже заявлены планы 
принятия новых стандартов, которые обяжут 
застройщиков обустраивать тамбуры, холлы, 
колясочные абсолютно во всех классах мно
гоквартирных домов.

Запрос на перепрофилирование МОП был 
настолько стремительным, что в 2020м новые 
проекты часто возвращались на корректиров
ку еще до экспертизы. Архитекторы «перекра
ивали» пространства, которые не пользова
лись популярностью у жильцов. Это касается и 
новых ЖК, и тех, что введены в эксплуатацию 
несколько лет назад. Менялись площади зон 
под почтовые ящики, максимально расширя
лись общественные пространства. Например, 
«лапомойки» исчезали или присоединялись к 
колясочным, так как жильцы не готовы были 
платить за эту избыточную функцию.

Входные группы тоже претерпели измене
ния. Было очевидно, что нужно разделять 

входы для курьеров с посылками и централь
ный ресепшн и обустраивать специальные 
зоны для приемных службы быта. Для курье
ров и другого персонала теперь проектиру
ют служебный вход. Прием вещей для хим
чистки, который раньше был на ресепшн, 
также выносится в отдельное техническое 
помещение. С одной стороны, это дает до
полнительную эпидемиологическую безо
пасность, с другой — не нарушает эстетику 
парадного лобби.

Ставка на полезные площади
Сейчас МОП в бизнесклассе и даже в ком
фортклассе — это высокофункциональные 
пространства, их обустройство, отделка, зо
нирование, как и раньше, являются частью 
концепции всего ЖК, продолжением его 
фасада и двора. Но теперь это еще и продол
жение квартиры: МОП взяли на себя функ
ции гостиной, хоумофиса, зоны отдыха. 
Помимо места под фитнес, ставшего уже 
привычным явлением в бизнесклассе, поя
вились коворкинги с рабочими столами, 
оргтехникой, кофемашинами. Еще больше, 
чем раньше, стали востребованы внутрен
ние прогулочные дворы, куда можно по
пасть через зону ресепшн; эта территория 
воспринимается жильцами как продолже
ние холлов.

Трансформации общественных про
странств в жилых домах способствовала, по
мимо пандемии, и минимизация площадей 
квартир. По сути, в самой квартире нет ни од
ного лишнего квадратного сантиметра и, соот
ветственно, возможности обустроить соб
ственный спортзал, кабинет или зимний сад. 
То, что «не поместилось» в квартире, перешло 
в общественные пространства: люди могут 
приобрести жилье площадью, к примеру, 70 
«квадратов» вместо 160, и получать все нуж
ные дополнительные функции в МОП. Это не 
новый подход к обустройству жилья — подоб
ные проекты коливингов существовали в 20х 
годах прошлого века. Яркий пример — знаме
нитый Дом Гинзбурга в Москве и другие до
макоммуны, в которых были огромные обще
ственные пространства.

Консервативная «элитка»
Совсем иная ситуация в элитном классе — из
за больших площадей квартир жильцам не 
нужны просторные коворкинги. Для сравне
ния: если раньше МОП в бизнесклассе были 
примерно 250 «квадратов», то сейчас они уве
личились до 500. А в премиальном сегменте их 
площадь осталась прежней — тоже около 500 
кв. м.

В элитных ЖК и сейчас мало офисных функ
ций, зато до сих пор есть клубные этажи. Ат
мосфера здесь расслабленная, какой она была 
и до пандемии.

Впрочем, коворкинги здесь тоже есть, но в 
них более дорогая техника, более широкий 
набор функций, дорогая отделка, эксклюзив
ное оформление. Одно дело — украсить холл 
горшечными растениями, и совсем другое — 
если флорист каждый день приносит на ре
сепшн живой букет.

Безусловно, трансформация общественных 
пространств в жилых комплексах продолжит
ся: изменится мода, вкусы, потребности… Од
нако за прошедший год изменился подход к 
МОП не только девелоперов, но и самих поку
пателей. «Подъезды» превратились в «функци
ональную зону», которая наряду с другими ха
рактеристиками объекта стала формировать 
цену квартиры.

Общее место 
Почему превращение подъездов в офисы и гостиные 
может быть выгодно для девелоперов 

Справочно
 Места общего пользования (МОП) — это 

обобщенное Жилищным кодексом РФ (статья 
36) определение имущества жильцов 
многоквартирных домов, включающее в себя 
нежилые помещения в здании, оборудование  
и всю придомовую территорию. В частности,  
к основным МОП относятся: входные группы, 
лестницы и лестничные площадки, лифт  
и лифтовые холлы, спортивные и детские 
площадки, подземная парковка, дворовые 
автостоянки и др.

ЮЛИЯ ТРЯСКИНА, ПАРТНЕР 
ГРУППЫ КОМПАНИЙ UNK:  

«Соответствие мест общего 
пользования потребностям 
покупателей повышает 
привлекательность жилого 
комплекса на 15-20%. 
Сейчас «подъезды» 
превратились в 

«функциональную зону», 
которая наряду с другими 

характеристиками ЖК стала 
формировать цену квартиры»
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Алексей ТОРБА

С
реди 87 мероприятий, включенных в 
программу прикладных научных иссле
дований на 2021 год, утвержденную 
Минстроем России, обращают на себя 
внимание 11 исследований деревянных 

конструкций и композиционных материалов 
на основе древесины для развития деревян
ного домостроения. Большинство заплани
рованных работ направлено не просто на 
совершенствование отечественной норма
тивной базы в данной сфере, в том числе на 
снятие барьеров и расширение областей 
строительства с применением деревянных 
конструкций и материалов: их успешное за
вершение даст новый импульс развитию де
ревянного домостроения в стране. Эти изы
скания ориентированы на повышение на
дежности принимаемых проектных решений 
вновь возводимых и реконструируемых зда
ний и сооружений, снижение стоимости 
строительства за счет внедрения новых тех
нологий, повышение огнестойкости кон
струкций, поиск новых решений в области 
исследования свойств композиционных ма
териалов на основе древесины и методов за
щиты от эксплуатационных и сейсмических 
воздействий.

В перекрестии прицела
Почти треть мероприятий, предусмотренных 
в комплексе исследований деревянных кон
струкций, посвящена перекрестноклееной 
древесине — так называемой CLT (Cross 
Laminated Timber), широко применяемой для 
строительства в Европе и Северной Америке. 
Повышенное внимание к этой технологии 
связано с тем, что до недавнего времени в 
России действовало лишь несколько неболь
ших предприятий по производству CLT, но в 
этом году на площадке Сокольского дерево
обрабатывающего комбината вступил в 
строй завод Segezha Group по выпуску 50 тыс. 
кубометров CLTпанелей для деревянного до
мостроения. Однако спрос на продукцию это
го и других предприятий сдерживает отсут
ствие нормативной базы. В настоящее время 
для строительства даже небольших сооруже
ний с применением CLT требуется разработ
ка специальных технических условий и про
ведение испытаний конкретных элементов 
CLT строящегося объекта, что значительно 
увеличивает стоимость и сроки проектирова
ния и возведения таких объектов.

Как сообщил «Стройгазете» заведующий 
лабораторией несущих деревянных конструк
ций ЦНИИСК им. В. А. Кучеренко АО «НИЦ 
«Строительство» Павел Смирнов, целью вы
полнения научноисследовательских работ по 
исследованию CLT является разработка мето

дов защиты от воздействия переменных тем
пературновлажностных условий эксплуата
ции, исследование длительной прочности для 
определения корреляционных связей проч
ностных и упругих характеристик, получение 
достоверных экспериментальных данных нор
мативных значений прочности и деформатив
ности узловых соединений, определение ди
намических характеристик при сейсмических 
воздействиях и подготовка методик расчета с 
учетом конструктивных особенностей этого 
инновационного материала.

Одним из вопросов, которые предстоит 
решить в ходе исследований, является разра
ботка способов конструкционной и химиче
ской защиты CLT от атмосферных воздей
ствий, которым она подвергается в процессе 
эксплуатации, а также в период хранения на 
строительной площадке и при проведении 
монтажных работ. Это позволит обеспечить 
конструкциям гарантированный срок служ
бы на весь период эксплуатации.

Также ученый отметил, что СП 
64.13330.2017 «СНиП II2580. Деревянные 
конструкции» не содержит данных по узло
вым соединениям CLT на винтах, а СП 
299.1325800.2017 «Конструкции деревянные 
с узлами на винтах. Правила проектирова
ния» требует дополнений, учитывающих ра
боту винтов в кромке CLT. Чтобы развивать 
нормативную базу в части требований к рас
чету узловых соединений CLT на винтах, не
обходимы современные стандартные методы 
испытаний и методики расчета конструкций 
из такой древесины.

По словам Павла Смирнова, новая техно
логия с применением CLT позволит строить 
здания из несущих деревянных панелей и 
дополнит существующие технологии каркас
ных и брусчатых деревянных домов. Обла
стью применения перекрестноклееной дре
весины станут здания и сооружения, для 
возведения которых сейчас используются бе
тонные, каменные и стальные конструкции. 
Относительная простота монтажа и высокий 
уровень предварительной готовности кон
струкций из такой древесины будут способ
ствовать быстрому строительству объектов, 
что является ключевым преимуществом но
вой технологии. Кроме того, применение 
более легких по сравнению с бетоном и ка
менной кладкой панелей из CLT позволит 
снизить расходы на фундаменты. Хорошая 
тепло и звукоизоляция, а также высокие ха
рактеристики огнестойкости — это дополни
тельные преимущества, которые появятся в 
результате применения таких панелей в жи
лых и промышленных зданиях.

Проверка огнем
Программой исследований предусматрива
ется также проведение огневых испытаний 
и разработка расчетного метода определе
ния предела огнестойкости конструкций из 
бруса многослойного клееного из шпона, 
так называемого LVL (Laminated Veneer 
Lumber). Как пояснил Павел Смирнов, в 
данном случае брус — это условное назва
ние. На самом деле материал LVL изготав
ливается в виде плит толщиной 30100 мм, 
шириной 12001500 мм, длиной 1218 м. В 
дальнейшем он раскраивается на элементы 
стержневых конструкций (брус) или ис
пользуется как плитный материал, напри
мер, в качестве обшивок каркасных плит и 
панелей. LVL является практически безот
ходным материалом, при его изготовлении 
не используются операции строжки и выре
зания сучков. Этот инновационный мате
риал обладает повышенными прочностны
ми характеристиками по сравнению с 
цельной и клееной древесиной благодаря 
малой толщине слоя. Он имеет потенциал 
широкого применения в каркасном строи
тельстве, в том числе многоквартирных и 
многоэтажных зданий, включая здания в 
сейсмически опасных районах, может ис
пользоваться в качестве ребер и обшивок 
большеразмерных плит и панелей, эффек
тивен для каркасов производственных и 
общественных зданий с зальными помеще
ниями. Однако в настоящее время раздел 
10 «Пожарнотехнические требования к 
конструкциям из древесины» СП 
64.13330.2017 «СНиП II2580. Деревянные 
конструкции» не содержит данных по пара
метрам горения LVL. Этот пробел в норма
тивной базе и призвана восполнить науч
ноисследовательская и опытноконструк
торская работа (НИОКР), предусмотренная 
программой исследований.

Снять барьеры в использовании новых 
материалов и расширить области строитель
ства с применением деревянных конструк
ций позволит также разработка и исследова
ние панелей на деревянном каркасе с плит
ными материалами повышенной огнестой
кости на кремнийорганических связующих с 
использованием древесных отходов. В ходе 
исследований будут получены достоверные 
экспериментальные данные для назначения 
нормативных значений прочностных и упру
гих характеристик трехслойных панелей с 
новым типом плитного и изоляционного ма
териала. Павел Смирнов рассказал, что для 
внешних слоев панелей предлагается приме
нять новый экологичный плитный материал 
повышенной огнестойкости на основе дре
весных отходов с использованием кремний
органического связующего в качестве тепло
изоляционного материала — экологически 
чистый минеральный поризованный компо
зит. В то же время изза отсутствия необходи
мой нормативной базы для строительства 
зданий из панелей, изготовленных с приме
нением новых современных материалов, 
требуется разработка специальных техниче
ских условий и проведение испытаний кон
кретных типов панелей строящегося объек
та. Существующие нормативные документы 
и стандарты не содержат данных о прочност
ных, упругих и теплотехнических свойствах 
материалов, предлагаемых для применения 
в конструкциях трехслойных панелей, что не 
позволяет изготавливать и применять пане
ли из новых материалов в практике стро
ительства.

Разработка конструкции трехслойных па
нелей и современных стандартных методов 
испытаний по определению их прочностных 
и упругих характеристик позволит строить 
каркаснопанельные быстровозводимые зда
ния, в том числе полной заводской готовно
сти, и дополнить существующие технологии 
производства и строительства каркасных де
ревянных домов. Областью широкого приме
нения трехслойных панелей с использовани
ем новых экологичных и огнестойких мате
риалов станут каркаснопанельные одно
квартирные дома и многоквартирные зда
ния. Применение современных, долговеч
ных, огнестойких и экологичных материалов 
для конструкции панелей позволит снизить 
эксплуатационные расходы, обеспечить ком
фортные условия жизни людей и повысить 
пожарную безопасность зданий.

В то же время, комментируя программу 
прикладных научных исследований на 2021 
год, руководитель направления большепро
летных конструкций санктпетербургской 
корпорации «РУСЬ» Вячеслав Груничев заявил 
«СГ», что разработка новых негорючих мате
риалов на основе древесины — чаще всего 
композитных — попрежнему остается акту
альной. Кроме того, он отметил, что долгое 
время определение огнестойкости было воз
можно только при натурных испытаниях кон
струкций, и альтернативы этому не было, что, 
конечно же, тормозило развитие направле
ния. Последняя редакция СП 64.13330 узако
нила расчетную методику определения огне
стойкости, что упростило прохождение экс
пертизы проекта. Но при введении в практику 
строительства новых материалов почти всегда 
требуются уточнения по утвержденной мето
дике, связанные с технологическими особен
ностями этих материалов.

МАТЕРИАЛЫ

Корни роста
Наука даст новый импульс  
развитию деревянного домостроения

Справочно
 Программа прикладных научных 

исследований на 2021 год утверждена 
приказом Минстроя России от 13 апреля  
2021 года №223/пр и включает в себя 
87 мероприятий, в рамках которых будут 
изучены передовые отраслевые технологии. 
Ранее «СГ» уже рассказывала о нюансах 
представленных в программе исследований, 
направленных на улучшение работы ЖКХ  
и металлостроения (№17-18, с. 7), а также  
о проведении ряда научно-исследовательских  
и опытно-конструкторских работ (НИР/НИОКР) 
по проблематике развития новых видов бетона 
и арматуры (№21, с. 15).

всех мировых лесных ресурсов 
принадлежит России. Однако 

использование древесных материалов 
при строительстве жилья в стране 

составляет всего 0,003 куб. м/кв. м, 
что в разы меньше, чем в Финляндии, 

США или Канаде.

25%
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Владимир ТЕН

П
о данным «РосспецмашСтата», российские производи
тели строительнодорожной техники (СДТ) выпустили 
в I квартале 2021 года продукции на общую сумму 10,6 
млрд рублей, что на 26% больше, чем годом ранее. При 
этом отгрузки крановтрубоукладчиков за три месяца 

увеличились в количественном выражении в 2,4 раза, буль
дозеров — на 67%, крановманипуляторов — на 58%, мини
погрузчиков — на 22%, фронтальных погрузчиков — на 20%, 
экскаваторов — на 18%.

Впрочем, годовой прогноз производства и отгрузок СДТ 
можно делать только по итогам окончательного решения от
носительно индексации ставок утилизационного сбора на 
ввозимую специализированную технику: отечественные ма
шиностроители просят правительство поддержать увеличе
ние «утильсбора» более чем вдвое. По их мнению, это позво
лит сохранить положительную динамику, продолжить нара
щивать инвестиции в модернизацию предприятий и в науч
ноисследовательские и опытноконструкторские работы 
(НИОКР), решить вопрос недозагруженности мощностей, 
создавать новые рабочие места, поддерживать заводы по 
производству комплектующих через растущие объемы зака

зов и благодаря требованиям по увеличению уровня локали
зации продукции спецмашиностроения.

На производство российской СДТ в целом уже весьма по
ложительно повлияли фактор отложенного спроса и своевре
менно запущенная практически протекционистская господ
держка сектора. Среди таких антикризисных мер, к примеру, 
программа Минпромторга РФ «Направления стимулирова
ния промышленного развития (в соответствии с федераль
ным законом «О промышленной политике в РФ»)», включаю
щая в себя субсидирование производства и создания инфра
структуры, налоговые льготы и др. Кроме того, осуществля
ется поддержка научнотехнической деятельности и иннова
ций российских машиностроителей, в том числе размещение 
госзаказа на НИОКР, их субсидирование, стимулирование 
спроса на инновации, поддержка инжиниринга и т. д. Предо
ставляются также преференции при госзакупках — запреты 
и ограничения на импортную продукцию, приоритет россий
ских товаров.

Немаловажно и то, что отечественная спецтехника и сама 
демонстрирует высокую экономическую эффективность в 
процессе эксплуатации при невысокой относительно им
портных машин стоимости. Именно поэтому рост в начале 
года мог бы быть еще более существенным, если бы не ряд 
сдерживающих факторов. Среди них демпинг со стороны 
иностранных, в частности, китайских компаний, которым 
всячески и существенно помогает в работе на чужих рынках 
свое правительство.

«Западники» сообща стараются купировать относитель
ную дешевизну российской техники активным выпуском в 
оборот восстановленной техники, собранной из бывших в 
эксплуатации комплектующих и реализуемой под видом но
вой. Эта «фишка» давно является предметом бурного возму
щения российских участников рынка СДТ. Через правитель
ство ими были даже «продавлены» ограничительные барье
ры для поставок такой продукции на наш рынок. Но, скажем, 
экскаватор Volvo ЕС300Dl — это все равно «Вольво» с огром
ным ресурсом доверия даже к подержанной технике. А имен
но такие экскаваторы, например, начали сейчас усиленно 
поставлять в Россию (после, естественно, квалифицирован
ного восстановления).

Кроме того, негативно на развитии российского рынка СДТ 
по итогам 2021 года еще могут сказаться наблюдаемый в по
следнее время беспрецедентный рост цен на металл и увеличе
ние тарифов на электроэнергию. При этом производители оте
чественной спецтехники традиционно не повышают цены на 
продукцию более чем на величину индекса дефлятора.

«Сегодня, пожалуй, можно говорить об уникальном явле
нии на российском рынке СДТ, — рассказывает председатель 
комитета производителей дорожностроительной и спецтех
ники Ассоциации европейского бизнеса (АЕБ) Андрей Ко
мов. — Я не припомню одновременного воздействия такого 
количества факторов на рынок, которые очень плотно насло
ились один на другой и в совокупности привели к значитель
ному росту». Вместе с тем, по словам эксперта, сейчас все 
больше проявляется дефицит машин ввиду проблем у всех 
производителей с компонентами, логистикой и другими по
следствиями все еще продолжающейся пандемии. «Ну и, на
конец, не забываем про ажиотажную составляющую от 
Минпромторга: рынок серьезно испуган инициативой мно
гократного увеличения «утильсбора» на все подряд, что уже 
привело к панической скупке складских запасов машин. В 
устойчивости этого тренда у нас, конечно, большие сомне
ния. Да, мы верим в положительную динамику, но реализа
ция планов регулятора может потянуть рынок и вниз», — 
предупреждает представитель АЕБ.

ТЕХНИКА

Свои рулят
Отечественные машиностроители берут 
покупателей высокой экономической 
эффективностью своей техники и ее низкой ценой

Владимир ТЕН

Мероприятие давно стало крупнейшей тематической пло
щадкой в России, СНГ и Восточной Европе и входит в гло
бальную сеть bauma, объединяющую отраслевые выставки в 
Германии, Китае, Индии, Южной Африке и Бразилии.

Международная выставка bauma CTT RUSSIA и в прежние, 
допандемийные годы представляла собой грандиозное зре
лище. В павильонах, на обширных площадках под открытым 
небом МВЦ «Крокус Экспо» мировая промышленность до
рожностроительной техники демонстрировала все самые 
современные машины, механизмы и оборудование, которые 
призваны обслуживать стройку.

На выставке всегда также представлены национальные 
павильоны, где экспоненты предлагают ознакомиться с ин
новациями и техническим опытом своих стран. К примеру, в 
этом году участниками «смотрин» стали производители из 
Германии, Турции и Финляндии.

Нынешняя выставка была разбита на тематические дни: 
дорожного строительства, горнодобывающей отрасли, подъ
емного оборудования, строительного транспорта. На инди
видуальных демонстрационных стендах экспоненты показы
вали возможности своей техники и оборудования в дей
ствии, а также проводили тестдрайвы для посетителей.

Текущая экспозиция впервые была дополнена специаль
ной площадкой под названием «Территория инноваций», где 

участники bauma CTT RUSSIA презентовали инновационные 
решения в технике; в рамках выставки также был проведен 
специализированный конкурс «Инновации в строительной 
технике в России» с целью выявить — на основании мнения 
членов независимого жюри — наиболее прорывные про
фильные решения.

Кроме того, выставка — интересная дискуссионная пло
щадка представителей органов власти и бизнеса, затронув
ших актуальные темы отрасли и тенденции рынка.

«Выставка уже стала традиционной, в этом году отметила 
свой 20летний юбилей. bauma CTT RUSSIA — привлекатель
ная площадка, так как здесь представлены новые производи
тели, инструменты и насыщенная деловая программа. Много 
партнеров, с которыми можно рассмотреть сотрудничество с 
точки зрения развития продуктовой линейки. За время вы
ставки мы получили достаточно много новых контактов и 
наработок», — отметил гендиректор АО «Торговофинансо
вая компания КАМАЗ» Андрей Игнатьев. А вицепрезидент 
по международным продажам китайской Sany Heavy 
Industries Ким Ли был менее скромен, но более эмоционален: 
«Вау!» — это первое, что вы бы сказали, увидев наш стенд. Он 

запомнился не только выдающимся дизайном, но и захваты
вающим представлением с участием строительной техники, 
которое привлекло множество посетителей. Выставка про
шла очень продуктивно для нашей компании! В первый день 
мероприятия мы успешно продали семь гусеничных кранов и 
восемь экскаваторов на сумму более 5,5 млн долларов».

«Очень продуктивно!»
В Москве завершила работу юбилейная выставка стройтехники bauma CTT RUSSIA 2021

составила с начала 
года общая сумма 
отгрузки 

строительно-дорожной техники на внутренний 
рынок (на импорт пришлось всего 400 млн рублей)

10,2 млрд  
рублей
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Владимир ТЕН

М
осковские вокзалы, спроектированные 
и построенные в разные времена, несут 
в себе черты разных эпох и стилей и при 
своей «заточенности» на основную 
функцию — принимать и отправлять 

поезда и пассажиров — совершенно неповтори
мы и узнаваемы с первого взгляда. Знаменитые 
архитекторы и инженеры Константин Тон, Фе
дор Шехтель, Иван Рерберг, Алексей Щусев, 
Станислав Бржозовский, Владимир Шухов сде
лали столичные вокзалы памятниками архи
тектуры и инженерии, используя стили неорен
несанс, модернизм, ампир, эклектика.

Новый Восточный вокзал, открытый в столи
це в начале июня, конечно, не конкурирует с 
городскими легендами в архитектурном смыс
ле. Он предельно функционален и современен и 
является частью большого транспортного хаба 
«Черкизово», объединяющего МЦК, метро, на
земный транспорт и, собственно, ж/д вокзал, 
куда переведено 24 пары поездов дальнего сле
дования с Курского вокзала.

Общая площадь Восточного составляет 9,6 
тыс. квадратных метров, включая пассажир
ский терминал на 4,2 тыс. «квадратов» и две 
новые — «островную» и «береговую» — пасса
жирские платформы, оснащенные на всю длину 
навесами, защищающими пассажиров от до
ждя, снега и солнца. Для родителей с коляска
ми, пожилых людей, лиц с ограниченными воз
можностями здоровья оборудовали четыре 
эскалатора и три лифта.

Интерьеры вокзала выполнены в светлых то
нах с большим количеством открытых про
странств и естественным освещением. Новый 
вокзал имеет два выхода: в сторону станции ме
тро «Черкизовская» и стадиона «РЖД Арена», а 
также в сторону Щелковского шоссе. Пересесть 
на метро и МЦК можно быстро и удобно благода
ря новому надземному остекленному пешеход
ному переходу, организованному по принципу 
«сухие ноги». В переходе — естественная венти
ляция, он оснащен инфракрасными излучателя
ми, предотвращающими образование наледи.

На вокзале есть зал ожидания на 200 мест, 
зал приема делегаций, автоматические камеры 
хранения, универсальные билетные кассы, биз
несзал, фудкорт, комнаты матери и ребенка. 
Предусмотрены места для размещения банко
матов, вендинговых автоматов и автоматов по 
аренде внешних аккумуляторов с возможно
стью окончания аренды на других станциях. 

Несмотря на отсутствие в проекте необыч
ных архитектурных и дизайнерских решений, у 
Восточного будет своя «фишка» — здесь всегда 
приятно пахнет. Это аромамаркетинг, который, 
может быть, сейчас в масках не все замечают, 
отметил глава РЖД Олег Белозеров. Впрочем, 
компания РЖД намерена внедрить аромамар
кентинг на всех московских вокзалах — и аро
машарм Восточного растворится среди других, 
разве что РЖД умудрится каждому вокзалу при
дать особый аромат.
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СЕРГЕЙ СОБЯНИН, МЭР МОСКВЫ:
«В Москве появился новый, 

полноценный вокзал, который 
соединяет Курское 
направление железной 
дороги, станции 
метрополитена и МЦК, 
образуя крупный 

транспортно-пересадочный 
узел, давая возможность тем 

пассажирам, которые 
прибывают в Москву, быстрее 

добираться до мест назначения»

Аромат вокзала
Впервые за 100 
лет в столице  
открылся новый 
железнодорожный 
вокзал
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